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«Я ежедневно молодею...»«Я ежедневно молодею...»

——>|8

Легкий и подвижный, с седой 

головой и яркими глазами, 

влюбленный в жизнь и родной 

город – таким знает этого 

человека не одно поколение 

архангелогородцев. Поводом для 

интервью с Юрием Барашковым 

стало его участие в конкурсе 

на должность главы городской 

администрации, но, как часто 

случается при живом общении, 

эта тема стала не единственной...
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Министр природных ресурсов и 
лесопромышленного комплекса Ар-
хангельской области Сергей ШЕВЕ-
ЛЁВ уверяет предпринимателей, что 
всё не так печально и выделением 
лесных участков в аренду продолжает 
заниматься власть, но реакция на за-
просы свидетельствует об обратном.

Заместитель губернатора Ар-

хангельской области по эконо-

мике и финансам Алексей ГРИШ-

КОВ в ответ на обращение директо-

ра ассоциации «Союз предприни-

мателей Верхнетоемского райо-

на» Сергея ГУЦАЛО об оказании со-
действия в предоставлении в аренду 
ООО «Кондратовское» лесного участ-
ка написал следующее: «Предлагаем  
встретиться с руководящими лицами 
ООО «Устьянская лесоперерабаты-
вающая компания» для обсуждения 
рассматриваемого вопроса».

Далее говорится о том, что мини-
стерство ведет работу по разработке 
карты перспективного освоения ле-
сов «в целях заготовки древесины, по 
которой будут разграничены террито-
рии для обеспечения лесными ресур-
сами крупных инвестиционных про-
ектов, субъектов малого и средне-
го предпринимательства и сельско-
хозяйственных товаропроизводите-
лей, а также государственных и му-
ниципальных нужд, населения Архан-
гельской области». Однако когда эта 
работа будет доведена до конца, не 
уточняется. Пока все вопросы – к ин-
вестору.

«Власти еще обещают перерас-
пределение лесного фонда, но прак-
тически всё, что можно было рубить, 

уже сейчас разделено между круп-
ными игроками рынка. Что нам-то де-
лить? Болото? Так там только клюква 
растет. Мое предприятие существует 
уже более 20 лет. Что мне теперь де-
лать? Закрываться?» – делится опа-
сениями с «БК» предприниматель 

из Виноградовского района Роман 

ЧЕШКОВ.
По его словам, Устьянская лесо-

перерабатывающая компания по-
ступает так, как, наверное, и нужно 
в таком положении: раз дают – бери. 
Под крупные инвестиционные проек-
ты лес продается в несколько раз де-
шевле, чем с аукционов.

«Но у нас немало вопросов к вла-
сти. Не могу сказать, почему она при-
держивается такой политики. В те-
чение нескольких лет идет обсужде-
ние нюансов распределения лесно-
го фонда. Раньше правительство об-
ласти нас поддерживало. Еще летом 
на встрече в Плесецком районе нас 
заверяли, что свободный лес будет 
предоставляться всем. Но в августе 
вышло это распоряжение о передаче 
практически всего свободного лес-
фонда УЛК. Да, УЛК может впослед-
ствии перепродавать лес малому и 
среднему бизнесу и, возможно, даже 
по более низкой цене, чем он достал-
ся бы нам при покупке ресурсов че-
рез конкурс. Но возможно и другое: 
а если Владимир Буторин не захочет 
этого делать? Просто не будет прода-
вать или начнет поднимать цены?» – 
рассуждает Роман Чешков.

В более сложном положении ока-
зались те предприятия, чьи делянки у 
Владимира Буторина. Через несколь-
ко лет, когда срок аренды закончится, 
продлить ее на тех же условиях, что 
и раньше, уже не получится – нужно 
будет заново договариваться с УЛК. 

В то же время распоряжаться выде-
ленными участками Устьянская лесо-
перерабатывающая компания сможет 
только с 2016 года. Предпринимате-
ли еще не потеряли надежду повли-
ять на правительство, чтобы это ре-
шение либо отменить, либо подкор-
ректировать.

«Никогда прежде инвестиционный 
проект не обеспечивался на 100%: 
все инвесторы получали не более 
50% от того объема, который запра-
шивали, а УЛК отдали все 1,8 млн ку-
бометров леса. Зачем министерство 
так торопится отдать этот лес? Таким 
распоряжением мы фактически ста-
вим крест на лесопромышленной об-
ласти региона. Одному инвестору – 
всё, другим – ничего. Всё идет про-
тив логики, а рациональных аргумен-
тов в пользу такого решения так никто 
и не привел», – рассказал «БК» член 

комитета Архангельского област-

ного Собрания депутатов по бюд-

жету и налоговой политике, пред-

седатель совета директоров ООО 

«Юмиж-лес» Сергей МЫШКОВ-

СКИЙ.
После выхода из отпуска мини-

стра природных ресурсов и ЛПК ре-
гиона – 20 ноября –   начнут созда-
ваться рабочие группы с выездами в 
районы области, чтобы продолжить 
обсуждение и исключить конфлик-
ты интересов. Но как это можно бу-
дет сделать, если лес уже отдан УЛК 
– ни министр, ни депутаты областно-
го Собрания, ни предприниматели не 
понимают.

«Сейчас возможны лишь три сце-
нария развития. Первый: жесткое по-
литическое решение – губернатор 
должен признать это распоряжение 
недействительным. Второй вариант 
– жест доброй воли от Владимира Бу-
торина, если он откажется от части 
лесного фонда, где замечены пересе-
чения с другими предприятиями, му-
ниципальными образованиями обла-
сти. Ну и третий: просто ничего не из-
менится и появится, по сути, монопо-
лия. А любая монополия – враг эконо-
мики. Я считаю, что должен быть ре-
ализован первый сценарий, потому 
что если власть где-то недоработа-
ла, она должна сам исправлять ошиб-
ки», – добавил Сергей Мышковский. 

Эхо недели
Резонанс: Большая часть лесфонда региона может перейти к УЛКАкценты

 ■Архангельская область 
стала лучшей по внедрению 
проектов энергосбережения

Министерство ТЭК и ЖКХ Архангельской области 
и Региональный центр по энергосбережению стали 
победителями II Всероссийского конкурса реализо-
ванных проектов в области энергосбережения, повы-
шения энергоэффективности и развития энергетики 
ENES-2015.

«Наше министерство представило комплексную регио-
нальную систему управления энергосбережением и повы-
шением энергоэффективности. Эксперты признали ее луч-
шей в России. За проект проголосовали 70 952 человека. 
Эта система обеспечивает результативную работу по вне-
дрению проектов в сфере энергосбережения и повышения 
энергетической эффективности на территории всей Архан-
гельской области», – пояснил министр ТЭК и ЖКХ Архан-
гельской области Игорь ГОДЗИШ.

Вручение дипломов победителям состоится в рамках 
IV Международного форума ENES 2015, который пройдет 
с 19 по 21 ноября в Московском Гостином дворе, сообща-
ет пресс-служба Правительства Архангельской области. 

 ■Временный мост через 
Вагу не выдержал шуги

Низководный мост через реку Вага в районе Вель-
ска не выдержал напора ледяной шуги: движение ав-
тотранспорта по нему запрещено. Как уже сообщал 
«БК», временная переправа была построена после об-
рушения пролета капитального автомобильного мо-
ста. ЧП произошло в ночь на 21 октября.

13 ноября в Вельске прошло расширенное заседание ко-
миссии по чрезвычайным ситуациям. После осмотра вре-
менного моста специалистами «Архавтодора» и МЧС пеше-
ходам разрешили им пользоваться. Капитальный мост не 
относится к трассе М8. Движение автотранспорта, доставка 
продуктов и товаров первой необходимости на правый бе-
рег Ваги будет осуществляться по объездным маршрутам. 

Как сообщил руководитель агентства государствен-
ной противопожарной службы и гражданской защиты 
Архангельской области Александр УВАРОВ, в Вельск 
прибыли специалисты из Ногинского спасательного цен-
тра МЧС России. Опираясь на результаты уже проведен-
ного водолазного обследования, они определят, возмож-
но ли возобновление движения автотранспорта по мосту. 

Открытие объездного моста через Вагу, строительство 
которого полным ходом ведется по соседству, намечено 
на 6 декабря.

 ■Илья Азовский отказался 
комментировать обвинение

В Октябрьском рай-

онном суде Архангельска 

прошли первые судебные 

заседания по уголовно-

му делу в отношении ре-

дактора нескольких СМИ 

области Ильи АЗОВСКО-

ГО. Он обвиняется в неза-

конном приобретении и 

хранении наркотических 

средств в крупном разме-

ре. Журналист и его адво-

кат отказались комменти-

ровать выводы следствия.

Свидетели по данному делу будут заслушаны в суде 17-
19 ноября. Один из них сейчас отбывает наказание в местах 
лишения свободы – он будет этапирован 18-го ноября и до-
прошен 19-го. Еще двух свидетелей Илья Азовский попро-
сил допросить вместе с ним  в режиме закрытого заседа-
ния: соответствующее ходатайство рассмотрит суд.

Напомним, Илья Азовский был задержан 8 июня. Как 
следует из материалов дела, при задержании сотрудника-
ми госнаркоконтроля у него было изъято 0,27 г амфетами-
на, еще 1,53 г наркотиков обнаружено при обыске в офисе 
обвиняемого. Часть 2 статьи 228, которая инкриминирует-
ся Азовскому, предполагает как лишение свободы на срок 
от трех до десяти лет, так и ограничение свободы на срок 
до одного года либо без такового.

 ■Алмаз, огранённый на «Звёздочке», 
стал «Гордостью России»

Приз «Гордость России» получил сертифициро-

ванный бриллиант «Золото Севера», обработанный 

на ограночном производстве ОАО «Центр судоремон-

та «Звёздочка». Этот приз – один на всю Россию, он 

вручался в рамках конкурса «100 лучших товаров Рос-

сии-2015», сообщает пресс-служба Правительства Ар-

хангельской области.

В этом году впервые товары из Архангельской области 
получили призы на федеральном этапе конкурса «100 луч-
ших товаров России». Кроме бриллианта награды была удо-
стоена сырокопченая колбаса высшего сорта «Юбилейная» 
производства ОАО «Мясопродукты» из Нарьян-Мара. Она 
получила один из тринадцати призов «Вкус качества».

«Все вопросы – через инвестора»

Около двух миллионов кубометров лесного фонда 
Архангельской области передано под инвестиционный 
проект ООО «Устьянская лесоперерабатывающая компания» 
известного предпринимателя Владимира БУТОРИНА. 
Речь идет о лесных участках, находящихся во многих 
районах региона, поэтому у представителей малого 
и среднего бизнеса возникают резонные опасения, 
что в результате такого шага, поддержанного 
правительством, они попросту останутся без работы.
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Подробности

Кадры: Губернатор меняет структуру правительства области

Акценты

Пресс-релиз

Единственная кандида-
тура названа: на пост свое-
го первого зама Игорь ОР-
ЛОВ предлагает действую-
щего заместителя губерна-
тора по инфраструктурно-
му развитию Алексея АЛСУ-
ФЬЕВА, пришедшего в пра-
вительство области с долж-
ности главного инженера 
ОАО «ПО «Севмаш». Свою 
карьеру Алексей Владими-
рович начинал на этом же 
предприятии в 1990 году – 
учеником слесаря-инстру-
ментальщика. 

Сейчас Алексей Алсу-
фьев курирует работу мини-
стерств и ведомств в сфере 
ЖКХ, топливно-энергетиче-
ского комплекса, промыш-
ленности, строительства, в 
том числе автомобильных 
дорог, и сельского хозяй-
ства. Он же возглавляет об-
ластную комиссию по чрез-
вычайным ситуациям. 

В должности «премьер-
министра» Алексей Алсу-
фьев будет иметь право 
представлять регион во вну-
тригосударственных, меж-
дународных и внешнеэконо-
мических отношениях, под-
писывать соглашения, по-
становления и распоряже-
ния от имени Архангельской 
области, распределять обя-
занности между заместите-
лями губернатора и други-
ми членами правительства. 

«Ничего не имею против 
кандидатуры Алексея Ал-
суфьева, но я юрист и при-
вык оперировать фактами, 
– отмечает председатель 

комитета Архангельско-

го областного Собрания 

депутатов по законода-

тельству и судебно-пра-

вовым вопросам Станис-

лав ВТОРЫЙ. – Если 25 ноя-
бря на сессии депутаты про-
голосуют «за», тогда и мож-
но будет сказать, что он на-
значен. На сам законопро-
ект нет отрицательных за-
ключений. У меня имелись 
сомнения по поводу проти-
воречия двух норм – с этим 

я обращался к заместителю 
прокурора области Сергею 
АКУЛИЧУ: в Федеральном 
законе №184 указано, что 
высшее должностное лицо 
субъекта РФ и возглавляет 
правительство. Получает-
ся, назначать своего перво-
го заместителя на этот пост 
губернатор не имеет права. 
Но в четырнадцати регионах 
подобная структура уже ра-
ботает – думаю, протесто-
вать никто не будет. Нужно 
просто напомнить депута-
там Госдумы, чтобы внесли 
соответствующие измене-
ния в 184-й Федеральный 
закон».

На сессии предложен-
ные изменения в Устав об-
ласти поддержали 52 депу-
тата регионального парла-
мента – в основном пред-
ставители «Единой России», 
а также ЛДПР и партии «Ро-
дина». Иное мнение вырази-
ли фракции «Справедливой 
России» и КПРФ. 

«Мы встречались с Иго-
рем Орловым, обсуждали 
плюсы и минусы изменения 
структуры правительства, 
– поясняет член партии 

«Справедливая Россия», 

депутат Юрий ШАРОВ. – С 
одной стороны, менять си-

стему исполнительной вла-
сти – прерогатива  перво-
го лица,  губернатора: ему в 
первую очередь работать со 
своими замами. С другой – 
почему эти новации не были 
озвучены в период предвы-
борной кампании? Что кар-
динально изменится после 
введения этой должности? 
Эти и другие вопросы оста-
лись, поэтому мы решили 
пока не поддерживать из-
менения, внесенные в устав. 
В то же время, из всех дей-
ствующих заместителей гу-
бернатора, на мой взгляд, 
Алексей Алсуфьев наиболее 
подготовлен к такой работе. 

Надеемся, что его приори-
тетами станут консолидация 
общества и политических 
сил,  создание новых рабо-
чих мест, увеличение нало-
гооблагаемой базы для по-
полнения бюджета. Рассчи-
тываем на взвешенную по-
литику, которая будет ре-
зультатом компромиссов». 

До Игоря Орлова по-
следним губернатором Ар-
хангельской области, ре-
шившимся учредить долж-
ность «премьер-министра», 
был Анатолий ЕФРЕМОВ. К 
слову, в 2000 году на вы-
борах главы региона при 

непривычной на сегод-
няшний день высокой явке 
45,44% экс-председатель 
правительства, заведую-
щий кафедрой Поморско-
го государственного уни-
верситета Николай МА-
ЛАКОВ набрал во втором 
туре 34,26% голосов про-
тив 49,70% у своего хариз-
матичного бывшего руково-
дителя. 

«Губернатор, по сути, – 
фигура политическая. Он 
постоянно ездит по делам в 
Москву, Питер, за границу. 
Кто в это время должен за-
ниматься текущими дела-
ми, принимать решения? Я, 
как председатель профиль-
ного комитета, советовался, 
в частности, с Еленой Рубан, 
которая много лет прорабо-
тала министром финансов 
области: она вспоминает, 
что без председателя пра-
вительства порой прихо-
дилось тяжко, что Николай 
Малаков принимал эффек-
тивные, оперативные реше-
ния», – продолжает Станис-
лав Вторый.

По словам Алексея Ал-
суфьева, возглавить прави-
тельство области он готов и 
уже ознакомился с «ввод-
ной» Игоря Орлова по ре-
организации работы. 

«Безусловно, нужно по-
вышать эффек тивность 
бюджетных расходов, мо-
дернизировать и повышать 
доступность сфер образо-
вания, здравоохранения и 
культуры, усиливать темпы 
жилищного строительства, 
ликвидировать «аварий-
ку», поддерживать малый и 
средний бизнес, сопрово-
ждать крупные инвестици-
онные проекты, – перечис-
ляет Алексей Алсуфьев. – 
Ключевая задача – повыше-
ние уровня жизни всех жи-
телей Архангельской обла-
сти, усиление позиций ре-
гиона, как в имиджевой ча-
сти, так и в показателях в 
отдельных сферах экономи-
ки. Если окончательное ре-
шение будет принято депу-
татами, я приложу все силы, 
чтобы достичь результатов, 
которых от меня ждут».

Премьер сезона

На прошедшей 11 ноября внеочередной 
сессии регионального парламента депутаты 
рассматривали всего два вопроса: большинством 
голосов «за» внесены изменения в Устав 
Архангельской области, а также 
в отдельные областные законы – 
«в связи с совершенствованием системы 
исполнительных органов государственной 
власти». В первую очередь речь идет о создании 
должности председателя правительства. 
«Премьер-министру» будут даны достаточно 
широкие полномочия.

Рита ИЛЬИНА

журналист
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Александр ПОЛИКАРПОВ, 

председатель комитета по регио-

нальной политике и вопросам 

местного самоуправления Ар-

хангельского областного Собра-

ния депутатов:

– Председатель правительства 
области, если разобраться, – «маль-
чик для битья». Раньше он отчиты-
вался перед депутатами, был щитом губерна-
тора. Поэтому для нас очень важно, кто сей-
час станет «премьер-министром». Центр об-
суждений законопроектов должен сместить-
ся с сессий на заседания рабочих групп – на 
сессии мы должны только голосовать. А у нас 
всё накапливается, накапливается и потом 
«выстреливает»: на сессии зачастую все как 
заведённые. Нужна рабочая обстановка, без 
шума и скандалов.

 ■Северяне, отдыхавшие
в Египте, вернулись без багажа

По решению Президента России Владимира Пу-

тина полеты российских самолетов в Египет прио-

становлены – до выяснения причин крушения лайне-

ра А321 над Синаем. Запрет касается всех авиаком-

паний, выполняющих регулярные, транзитные и чар-

терные рейсы.

Как сообщает управление развития туризма министер-
ства культуры Архангельской области, 7 ноября в аэропор-
ту Архангельска был создан оперативный штаб по работе 
с пассажирами. 193 северянина, отдыхавшие в Шарм-эль-
Шейхе, в штатном порядке доставлены в Архангельск 9 но-
ября. В соответствии с решением оперативного штаба ту-
ристы прилетели налегке – только с ручной кладью. Багаж 
решено было отправить в Москву, а затем спецрейсом в Ар-
хангельск. Что же касается 192 северян, вылетевших 6 но-
ября из Архангельска в Хургаду, их отпуск закончится со-
гласно намеченным планам – 17 ноября.

«Пострадали все туроператоры, потому что они рабо-
тают, как правило, по предоплате. Так как сложившаяся 
ситуация считается форс-мажорной, возврат денег про-
ходит достаточно сложно. Поэтому тем, кто уже заброни-
ровал тур, предлагается выбрать для отдыха другую стра-
ну либо «заморозить» средства на год и в течение этого 
времени воспользоваться ими, – сообщила заместитель 
министра культуры, начальник отдела по развитию туриз-
ма Архангельской области Светлана ЗЕНОВСКАЯ. – Во-
обще в Египте отдыхать не запрещено, запрещены толь-
ко перелеты, потому что это может быть небезопасно. Я 
читала про предложение КПРФ совсем запретить полеты 
в Турцию и Тунис, но не думаю, что эти рейсы будут отме-
нены. Турция и Тунис находятся по полетной программе в 
спокойной зоне».

В то же время, по словам Светланы Зеновской, въезд-
ной туристический поток в Архангельскую область растет: 
политическая ситуация подталкивает людей путешество-
вать по России. 

 ■Экскурсии на «Плесецк» 
будут только бесплатными

Военно-патриотический туризм – тренд последних 

лет. В Архангельской области эту эстафету принял кос-

модром «Плесецк», следующими должны стать «Сев-

маш» и Беломорская военно-морская база.

Первый выезд на космодром был на прошлых выходных 
и, по словам и.о. директора центра «Патриот», который ор-
ганизует экскурсии, Дениса МИХЕЕВСКОГО, все свободные 
даты в ноябре уже заняты. 

По графику, космодром будет принимать экскурсии по 
субботам и воскресеньям: по одной группе не более 40 че-
ловек в день.  Принципиальная позиция организаторов – 
экскурсии должны быть бесплатными. Однако присутству-
ют два «но»: во-первых, собирать тургруппы смогут только 
образовательные учреждения, коммерческих групп не бу-
дет, во-вторых, бесплатна только сама экскурсия, а расхо-
ды на транспорт и питание никто не покроет.

За время поездки туристы увидят музей космонавти-
ки, стартовые площадки ракетных комплексов «Ангара» и 
«Союз». Кроме того, уже в личное время можно будет осмо-
треть город Мирный и посетить городской аквапарк.

Заявки на экскурсию принимаются центром «Патриот», 
всю информацию о необходимых для заявки документах 
можно найти на сайте организации.

Всероссийский Совет производителей 

энергии опубликовал «рейтинг» крупнейших 

должников за тепловую и электрическую 

энергию. Архангельская управляющая ком-

пания «ТОРН-1» вошла в первую сотню: задол-

женность УК перед ТГК-2 составляет 109 млн 

рублей. Также в список от Архангельской об-

ласти попали управляющие компании груп-

пы «СЕМЬ ДНЕЙ», чья задолженность за тепло 

составляет 67 млн рублей. В настоящее вре-

мя эти УК проходят процедуру банкротства.

– на столько повышает цены на хлебобу-

лочную и кондитерскую продукцию ЗАОр НП 

«Архангельскхлеб» . Повышение связано с 

рос том стоимости сырья. В 2015 году оно уже 

второе – предыдущее повышение на 5% про-

изошло с 1 января. В 2014-м цены увеличива-

лись также дважды на 5% – в феврале и де-

кабре. Архангельское УФАС будет проверять 

правомерность действий «Архангельскхлеба». 

Предыдущие аналогичные проверки не вы-

явили нарушений.

5%

 ■Общественным представителем 
АСИ назначена Анастасия Чухина

Завершился открытый отбор общественных пред-

ставителей Агентства стратегических инициатив (АСИ) 

в субъектах РФ. Члены конкурсной комиссии провели 

собеседование с каждым претендентом и путем об-

щего голосования из 39 кандидатов на позиции обще-

ственных представителей определили 14.

Кандидатов на позиции региональных общественных 
представителей оценивала комиссия по прямому отбору 
под председательством директора направления «Соци-
альные проекты» Светланы ЧУПШЕВОЙ. В состав комис-
сии также вошли представители от каждого направления 
Агентства стратегических инициатив, а также руководите-
ли представительств АСИ в федеральных округах, в кото-
рых происходил отбор кандидатов.

В ходе открытого отбора Общественным представителем 
АСИ в Архангельской области выбрана Анастасия ЧУХИНА.

«Мы рады, что наша команда пополнилась специали-
стом, который имеет серьезный опыт работы в сфере под-
держки социального предпринимательства. Я надеюсь, что 
Анастасия сможет применить все накопленные навыки и зна-
ния для того, что помочь Архангельской области в продвиже-
нии социально значимых проектов, в том числе по улучше-
нию условий жизни людей с ограниченными возможностя-
ми», – прокомментировал назначение руководитель пред-

ставительства АСИ в СЗФО Игорь ДЕВЯТКО.
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Губерния
Акценты Глава города: Программы кандидатов будут рассмотрены 17 ноября

– Вы занимали вы-

сокий пост в областном 

управлении ФСКН. Рас-

скажите о своей карьере.

– После школы я окончил 
Суворовское училище, по-
том Харьковское танковое 
командное училище, после 
чего был направлен на выс-
шие курсы МВД. Еще учился 
на высших курсах КГБ. Ког-
да стало меняться законо-
дательство, почувствовал, 
что мне не хватает знаний, 
поэтому решил поступить 
на юрфак в ЛГУ. В 1995 году 
стал участником боевых дей-
ствий – принимал участие в 
штурме Грозного. До 2000-
го служил в органах безо-
пасности, а потом поступи-
ло предложение перейти в 
налоговую полицию. Пока 
шел перевод, мне довелось 
поработать в контрольно-ре-
визионном управлении ми-
нистерства финансов. Там 
я познакомился с тем, как 
проверяются областной и 
местный бюджеты, некото-
рые федеральные програм-
мы... Безобразий много по-
вскрывали. В 2003 году на-
логовую полицию ликвиди-
ровали, и мне предложили 
должность заместителя на-
чальника госнаркоконтроля. 
Двенадцать лет я там прора-
ботал, а в этом году попал 
под сокращение.

– Давно вы интересуе-

тесь политикой?

– В налоговой полиции 
я достаточно часто стал-
кивался с тем, как работа-
ет администрация города, 
когда отдельные бизнесме-
ны делали деньги на муни-
ципальном и госимуществе. 
Взять тот же Центральный 
рынок и ряд других объек-
тов. Причины были разные – 
где-то коррупция, где-то не-
компетентность чиновников, 
но многие получили возмож-
ность извлекать огромные 
прибыли без учета интере-
сов города. Затем они же 
пришли к власти, и это при-
вело к такой ситуации, что 
наш город может остаться 
на обочине истории.

Впервые я задумался о 
том, что должен попытать-
ся что-то изменить, еще в 
2004 году: собрался принять 

участие в выборах мэра. Но 
тогда федеральный инспек-
тор меня остановил – ска-
зал, что все уже решено, и 
даже назвал кандидата, ко-
торый победит (хотя в ито-
ге он проиграл Александру 
Донскому), а я должен либо 
служить, либо заниматься 
политикой. За 15 минут до 
окончания срока подачи до-
кументов я передумал.

Внимательно слежу за 
всеми публикациями в СМИ 
и политической ситуацией 
в городе, потому что живу 
здесь уже почти 25 лет. И я 
вижу, что по отношению к 
горожанам со стороны не-
которых чиновников про-
является откровенный ци-
низм. Мэр должен работать, 
не залезая в политические 
дрязги, создавать для лю-
дей и параллельно для биз-
неса хорошие условия. Если 
к бизнесменам приезжают 
инвесторы и видят в городе 
грязь, то желание сотрудни-
чать пропадает. А когда еще 
они посмотрят по ТВ на воз-
ню между областной и му-
ниципальной властью, пой-
мут, насколько их отноше-
ния не урегулированы: то 
одни участками на строи-
тельство распоряжаются, 
то другие, смены политиче-
ских «команд»... Скандалы 
и разборки никому не нуж-
ны. Вообще «командный» 
стиль противоречит принци-
пам государственной служ-
бы. По теории управления, 
новый руководитель дол-
жен «подтягивать» под себя 
коллектив, но параллельно 
и коллектив шлифует его и 
изменяет.

– Как вы относитесь к 

действующему губерна-

тору?

– Игоря Анатольевича 
знаю три года, постоянно 
бывал на силовых планер-
ках. Не вижу оснований для 
создания конфликта. К тому 
же мы выходцы из одной об-
ласти – Донецкой – и одно-
го года рождения. Нигде не 
пересекались – ни по рабо-
те, ни в личном плане. Здесь 
абсолютно чистое поле для 
взаимодействия. До недав-
него времени я был челове-
ком при погонах и настроен 

Сергей ЮРКОВСКИЙ: 

«Добровольно-принудительный 
метод должен работать...»

Бывший заместитель 
начальника 
регионального 
управления 
госнаркоконтроля 
Сергей ЮРКОВСКИЙ 
намерен побороться 
за пост главы 
Архангельска наравне 
с фаворитами этой 
гонки. Он рассказал 
«БК», что уже не 
первый год следит за 
политической жизнью 
города, а однажды 
«почти заявился»
на выборы мэра.

на то, что вертикаль власти 
должна работать. 

– Что сейчас вас не 

устраивает в работе об-

ластной и городской вла-

сти?

– Ответственности ни-
какой. Взять хотя бы свежий 
пример: недавно был выне-
сен приговор бывшему ди-
ректору Ширшинского пси-
хоневрологического интер-
ната. Уверен, что руковод-
ство социального блока пра-
вительства области знало о 
том, что там происходит – 
«поляны» накрывались прак-
тически ежемесячно. Но ни-
кто этому не уделял внима-
ния. Сколько раз чиновни-
ки посещали этот интернат, 

находящийся в шаговой до-
ступности от города? Хоро-
шо, что эту ситуацию право-
охранительные органы все-
таки выявили. Но кто-нибудь 
проводил служебную про-
верку? Я гарантирую, что в 
правительстве есть люди, 
в чьи должностные обязан-
ности входит следить за ра-
ботой таких учреждений. Но 
никто не понес наказания. 
Мало того, на днях при полу-
чении взятки задержали уже 
нового директора диспансе-
ра! И я знаю, что ее на кон-
курсе на эту должность «про-
тащили». Тот, кто сказал: «это 
наш человек», должен идти в 
отставку – здравия желаю!

Возьмем муниципаль-
ный уровень: в МУП «Жил-
комсервис» ставят руково-
дителем человека, у кото-
рого вообще никакого опы-
та не было – опера из мили-
ции. Который, кстати, сей-
час проходит по уголовно-
му делу. Поставить такого 
человека на серьезную для 
города должность можно 
было только в угоду чьим-то 
личным интересам.

Поэтому думаю, что из 
ситуации, когда кандидата 
на главу города тоже «про-
двигают», опять же ничего 
хорошего не получится.

– Вы радикально на-

строены к людям, кото-

рые не исполняют сво-

их обязанностей, знаете, 

как устроен бизнес мно-

гих предпринимателей...

– Сейчас не то время, 
чтобы душить бизнес. Я знаю 
мэрию, знаю там всех руко-
водителей, и как бы я к ним 
ни относился, среди них есть 
много профессионалов, ко-
торые умеют решать задачи. 
Попытаюсь всем дать срок 
для исправления. Дружба с 
бизнесом должна быть де-
ловой, и не надо заниматься 
оправданиями вроде: «мы не 
можем на них повлиять – это 
частники». Есть выездные 
проверки налоговой инспек-
ции – можно лишать компа-
нии, не выполняющие свои 
обязательства, лицензий. 
Конечно, есть еще преду-

преждения и штрафы: не по-
нял – еще раз поверим. Но на 
примерах самых нерадивых 
нарушителей нужно учить. 
Если с одним разобраться, 
все остальные спохватятся 
сразу – я гарантирую желе-
зобетонно.

– Надеетесь ли вы на 

поддержку комиссии и за-

тем гордумы с таким под-

ходом?

– Они должны понимать 
степень своей ответствен-
ности. Если кандидат будет 
плохо исполнять свои обя-
занности и что-то пойдет не 
так, вопросы зададут как раз 
членам комиссии и депута-
там, принимавшим реше-
ние. Нужно выбрать челове-
ка, который справится, я не 
говорю, что именно меня, но 
решение должно быть взве-
шенным, а не политическим. 
В гордуме 21 депутат из 30 – 
представители «Единой Рос-
сии», а партийную дисципли-
ну никто не отменял... Когда 
я пришел подавать докумен-
ты, сидел перед кабинетом 
и думал: хватит ли сил? Хо-
зяйство очень сложное. Мне 
кажется, некоторые канди-
даты даже не представляют 
насколько.

– Так все-таки хватит 

ли сил?

– Город должен по-
другому заблестеть. И не 
надо ссылаться на то, что 
денег нет. Все это решается 
совсем иначе. Я прописал 
в своей программе, как по-
полнить городской бюджет. 
Есть, скажем, неурегулиро-
ванные отношения мэрии и 
самовольно построенных га-
ражных кооперативов, тот же 
земельный налог. Но никто 
не хочет этим заниматься.

У главы очень много ры-
чагов воздействия: если кто-
то не захотел, скажем, свою 
территорию в городе обла-
городить, можно при случае 
какой-то вопрос потом не в 
его пользу решить. Добро-
вольно-принудительный ме-
тод должен работать.

Беседовал 

Артём БОТЫГИН

 ■В области создана 
антикоррупционная комиссия

Губернатор Игорь ОРЛОВ подписал распоряжение 

«Об утверждении состава комиссии по координации 

работы по противодействию коррупции в Архангель-

ской области и состава президиума комиссии по ко-

ординации работы по противодействию коррупции в 

Архангельской области», сообщает пресс-служба ре-

гионального правительства.

Новая структура создана в соответствии с федераль-
ным законодательством, национальным и областным пла-
нами по противодействию коррупции. Комиссию возглавил 
Игорь Орлов. В ее состав вошли представители областно-
го правительства, руководители региональных управлений 
федеральных ведомств и служб, председатели Обществен-
ной палаты и областного Собрания депутатов, научных и об-
щественных организаций. Ключевой пост в президиуме ко-
миссии занял заместитель губернатора по внутренней по-
литике – руководитель администрации губернатора и пра-
вительства Алексей АНДРОНОВ.

«В Архангельской области предпринимаются активные и 
действенные меры по борьбе с коррупцией, и деятельность 
комиссии будет направлена на координацию и объедине-
ние усилий различных ведомств и общественных институ-
тов в борьбе с этим разрушительным явлением. При этом 
особое внимание будет уделено не только пресечению фак-
тов коррупции, но и ликвидации условий для их возникно-
вения», – отметил Алексей Андронов.

 ■Руководители «Голубино» 
предстанут перед судом

Двое руководителей ООО «Туристический комплекс 

«Голубино» предстанут перед судом в связи с обви-

нением в невыплате заработной платы. В отношении 

одного из них уголовное дело выделено в отдельное 

производство в связи с тем, что он скрылся от органов 

следствия, сообщает пресс-служба СУ СК РФ по Ар-

хангельской области и НАО.

Как следует из материалов дела, руководители ООО «Ту-
ристический комплекс «Голубино» в 2013-2014 годах, имея 
различную задолженность перед 20 работниками по зара-
ботной плате на общую сумму более 1 млн рублей, расхо-
довали денежные средства в личных интересах и на нужды 
финансово-хозяйственной деятельности «Голубино» – для 
создания мнимого благополучия в работе и сокрытия ре-
альной ситуации в организации.

 ■В Архангельске появится 
круглогодичный хоккейно-
тренировочный центр

Корпорация развития Архангельской области и ре-

гиональная федерация хоккея планируют совмест-

но до конца 2015 года открыть круглогодичный хок-

кейно-тренировочный центр на базе Дворца спорта 

проф союзов.

Пока в стране есть только один подобный спортивный 
комплекс: он находится в Москве и предназначен в основ-
ном для тренировок игроков команд Континентальной хок-
кейной лиги и сборной России. 

Архангельским круглогодичным хоккейно-тренировоч-
ным центром смогут пользоваться самые широкие катего-
рии спортсменов – от начинающих любителей, которые хо-
тят освоить базовые навыки, до профессиональных игроков, 
желающих поддержать или восстановить физическую фор-
му и поработать над отдельными элементами мастерства.
В арсенале центра будут как базовые тренажеры и приспо-
собления в виде «змеек» и шайб различного веса, так и вы-
сокотехнологичные интерактивные.

– Подобные центры функционируют практически по всей 
Северной Америке. Архангельск станет первым из регио-
нов, за исключением столичного, где  создается такой спор-
тивный комплекс. У спортсменов появится возможность от-
тачивать свое мастерство в родных стенах, что позволит  
им претендовать на самые высокие позиции в российском 
и мировом хоккее», – подчеркнул президент Федерации 

хоккея РФ Владислав ТРЕТЬЯК.
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Регион
Стратегия: Архангельск становится базовой логистической точкой на севере России

В выступлениях и панельных 
дискуссиях архангельского фо-
рума приняли участие руково-
дители и представители веду-
щих российских компаний, пред-
приятий и учреждений, чья дея-
тельность тесно связана с про-
мышленным освоением Аркти-
ки. Среди них: ОАО Ямал «СПГ», 
ОАО НК «Роснефть», ПАО «Газ-
пром», ОАО «Газпром-нефть», 
ООО «Газпром нефть шельф», 
«ОАО «Газпромнефть-Сахалин», 
ФГУП «Атомфлот», ОАО «Ямаль-
ская железнодорожная компа-
ния», ОАО «МК «Белкомур», АО 
«Межрегионтрубопроводстрой», 
ООО «Морстройтехнология», 
ФГКУ «Администрация Севмор-
пути» и другие.

К лючевая позиция Прави-
тельства Архангельской области 
по участию Поморья в арктиче-
ских проектах была представле-
на в док ладе министра экономи-

ческого развития и конкурент-

ной политики Виктора ИКОННИ-

КОВА. Он подчеркнул, что Архан-
гельская область – самый север-
ный субъект РФ, в ее состав вхо-
дят архипелаги Новая Земля и 
Земля Франца-Иосифа – наибо-
лее близкие к Северному полюсу 
российские арктические террито-
рии. Через столицу Поморья про-
ходит самый короткий транспорт-
ный маршрут между центральны-
ми регионами страны и Северным 
морским путем. Короткое желез-
нодорожное и автомобильное 
плечо доставки грузов в Архан-
гельск максимально сокращает 
завоз грузов в Арктику. Благода-
ря этому сегодня почти все кабо-
тажные арктические грузопере-
возки по Севморпути осуществля-
ются через Архангельск. 

КОНТЕЙНЕРНАЯ 

ЛИНИЯ

Выступивший на форуме ру-

ководитель ФГКУ «Админи-

страция Северного морско-

го пути» Александр ОЛЬШЕВ-

СКИЙ озвучил инициативу по 

включению Архангельска в новый 
проект по созданию арктической 
контейнерной линии с Петропав-
ловском-Камчатским. Дело в том, 
что Архангельск – единственный 
арктический порт, в котором есть 
работающий контейнерный тер-
минал. Факт, что большая часть 
генеральных грузов по Севмор-
пути перевозится в контейнерах 
и упаковке, а пропускная способ-
ность архангельского контейнер-
ного терминала – 75000 TEUs в 
год. Этого, при наличии грузовой 
базы Севморпути, вполне доста-
точно для начала работы арктиче-
ской контейнерной линии.

Вопрос наполнения грузовой 
базы Севморпути стал одной из 
главных тем форума. Эксперты 
одобрили проект доставки рыбы с 
Дальнего Востока в Архангельск. 
Отсюда в обратном направле-
нии, чтобы не идти домой в бал-
ласте, суда могут вывозить пило-
материалы архангельского лесо-
промышленного комплекса. Сот-
ни тысяч тонн продукции архан-
гельского ЛПК ежегодно экспор-
тируется в страны АТР через пор-
ты Балтики и Суэцкий канал. Но 
часть этой продукции можно от-
правлять на Тихий океан по более 
короткому Севморпути. Если ор-
ганизовать перевозки генераль-
ных грузов  большими судовыми 
партиями по 10 тысяч тонн, то, как 
считают специалисты, завоз мно-
гих других товаров из централь-
ной России в Петропавловск-Кам-
чатский будет выгоднее осущест-
влять не через Сахалин, а через 
Архангельск.

ПОСТАВКИ 

ГАРАНТИРОВАНЫ

Также через Архангельский 
порт динамично растет грузопо-
ток строительных материалов и 
генеральных грузов для возведе-
ния объектов инфраструктуры и 
нефтегазовых проектов.

Наряду с Архангельским мор-
ским торговым портом, который 
является базовым по перевалке 
грузов для строительства завода 
по сжижению природного газа в 
порту Сабетта на Ямале, в послед-
ние годы энергично перевалива-

ет каботажные грузы Архангель-
ский речной порт (АРП), который, в 
частности, является основным по-
ставщиком высококачественного 
строительного песка для проекта 
«Ямал СПГ». В 2016 году АРП откро-
ет новый перевалочный терминал. 
Он будет принимать морские суда 
усиленного ледового класса Arc5 
с осадкой до 7,5 м. 

Другие крупные компании се-
годня также приходят в Архан-
гельск. Они создают здесь новые 
стивидорные и сервисные пло-
щадки, переориентируют свои 
терминалы на перевалку аркти-
ческих грузов и налаживают соб-
ственное производство промыш-
ленной продукции для нефтегазо-
вых проектов. 

В ходе форума его участни-
ки побывали на объектах ООО 
«МРТС-Терминал», где на террито-
рии порта сегодня создан транс-
портно-логистический комплекс, 
а также формируется локализо-
ванное производство крупнога-
баритных металлических моду-
лей для поставок на промышлен-
ные объекты в Арктике. В целом, 
сегодня более 100 предприятий 
Поморья являются подрядчика-
ми и поставщиками строитель-
ства завода по сжижению газа в 
проекте «Ямал СПГ», возведения 
гидротехнических сооружений в 
порту Сабетта и других объектов. 
Региональные компании произво-
дят железобетонные ростверки и 
металлоконструкции, поставляют 
строительные материалы и своих 
высококвалифицированных спе-
циалистов на объекты строитель-
ства в Арктике. 

Поставщики из Архангель-
ской области заинтересованы 
не только в развитии Северно-
го морского пути, но и в реали-
зации крупнейшего в России же-
лезнодорожного проекта «Се-
верный широтный ход» (СШХ). 
Выступивший на форуме ген-
директор ОАО «Ямальская же-
лезнодорожная компания» Яков 
КРАФТ напомнил его участникам, 
что развитие железнодорожного 
транспорта в Арктической зоне 
включает Северную железную 
дорогу (СЖД), которая связыва-
ет промышленный центр Архан-
гельск/Северодвинск с Поляр-
ным Уралом и Ямалом. Маги-
страль СЖД позволяет постав-
лять на объекты СШХ высокока-
чественные металлоконструк-
ции, стройматериалы и другие 
грузы из промышленного Помо-
рья в эти регионы.

БАЗОВАЯ 

ТОЧКА РОСТА

«Вклад архангельских пред-
приятий в арктические проек-
ты может быть увеличен, – отме-
тил министр экономического раз-
вития и конкурентной политики 
Архангельской области Виктор 
Иконников. – Например, Центр 
судостроения «Звездочка» об-
ладает  свободными мощностя-
ми в Северодвинске, а также фи-
лиалом в Архангельске и имеет 
возможность подготовить произ-
водство для строительства верх-
них строений морских платформ 
для следующего за «Ямал СПГ» 

проекта – «Арктик СПГ2». Потен-
циал компаний-поставщиков мо-
жет быть востребован и при стро-
ительстве Кольской верфи в Мур-
манской области, где будет осу-
ществляться сборка платформ, 
и в других арктических проек-
тах. В Архангельской области 
может быть запущено производ-
ство конструкций для нефтега-
зовой промышленности и граж-
данское судостроительное про-
изводство. Здесь логистически 
выгодно размещать базы обеспе-
чения и сервиса для нефтегазо-
вых и иных проектов. 

Наиболее важные предложе-
ния экспертов форума были отра-
жены в резолюции и должны стать 
объектом для тщательного анали-
за в Правительстве РФ и Государ-
ственной комиссии по развитию 
Арктики. 

Подводя итоги форума, его 
участники отметили, что успеш-
ное развитие нефтегазовых и ин-
фраструктурных проектов в Аркти-
ке возможно только при активном 
участии промышленного транс-
портного и кадрового потенциала 
северных регионов. В Архангель-
ской области имеются все предпо-
сылки для реализации целого ряда 
современных производственных 
направлений и проектов. И в пер-
спективе выиграют те предприя-
тия, которые разместят свои про-
изводства, стивидорные площад-
ки и флот в Архангельске – базо-
вой точке промышленного роста 
и логистики в Арктической зоне 
России.

Арктика в зеркале форума
29-30 октября 2015 года в Архангельске прошел
III Международный форум «Арктические проекты – 
сегодня и завтра», объединивший более
250 участников – представителей российских 
компаний, органов федеральной и региональной 
власти, научно-образовательных учреждений. 
Организаторами этого, уже ставшего традиционным, 
мероприятия выступили Правительство Архангельской 
области, Ассоциация поставщиков нефтегазовой 
промышленности «Созвездие» и Северный 
Арктический федеральный университет (САФУ).

Леонид СИМАЕВ

журналист
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Виктор ИКОННИКОВ, 

министр экономического развития 

и конкурентной политики 

Архангельской области:

– Вклад архангельских предприятий в аркти-
ческие проекты может быть увеличен. Например, 
Центр судостроения «Звездочка» обладает  сво-
бодными мощностями в Северодвинске, а также 
филиалом в Архангельске и имеет возможность 
подготовить производство для строительства верх-
них строений морских платформ для следующего 
за «Ямал СПГ» проекта – «Арктик СПГ2». Потенциал 
компаний-поставщиков может быть востребован и 
при строительстве Кольской верфи в Мурманской 
области, где будет осуществляться сборка плат-
форм, и в других арктических проектах.
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Инфраструктура
Тренд: Девелоперы идут навстречу малому бизнесу

Продать коммерческую недви-
жимость девелоперам нужно уже 
сегодня, чтобы пустить средства в 
оборот, заканчивая строительство 
других объектов. Этот временной 
зазор и дает возможность выгод-
но приобрести недвижимость в 
собственность обычным предпри-
нимателям и некрупным инвесто-
рам. Уникальная ситуация сложи-
лась из-за макроэкономического 
кризиса и вряд ли еще повторится 
в ближайшее время.

«Сегодня покупательские пото-
ки в Архангельске формируются во-
круг крупных ТЦ, таких как «Титан-
Арена» и «Европарк». Оно и понят-
но – формат таких торговых центров 
интересен всем. Молодежь привле-
кает возможность не только что-то 
купить, но и организовать свой до-
суг: сходить в кино, покататься на 
коньках, встретиться с друзьями на 
фуд-кортах. Родители могут купить 
здесь все необходимое, от одежды 
и продуктов до парфюмерии и това-
ров для спорта. Вокруг этих объек-
тов жизнь буквально кипит. Совре-
менный формат торговли, пред-
ставленный здесь, удобен и при-
влекателен: большие парковки, рас-
положение в центре города, разви-
тая сеть общественного транспор-
та. Приобрести коммерческие пло-
щади там, планируя небольшой биз-
нес, пожалуй, невозможно, но ку-
пить то, что находится рядом, впол-
не реально уже сегодня. Инвести-
руя в коммерческую недвижимость 
по соседству с крупными торговы-
ми центрами, предприниматели по-
лучают гарантированный поток кли-
ентов и ликвидные квадратные ме-
тры, которые в перспективе выра-

стут в цене», – рассказывает заме-

ститель директора по проектам 

коммерческой недвижимости 

холдинга «Аквилон-Инвест» Ан-

дрей ЧЕТВЕРИКОВ.

Девелоперы идут на уступки, 
о которых раньше потенциальные 
покупатели даже мечтать не мог-
ли: скидки на коммерческую не-
движимость доходят до 20%, поя-
вилась возможность приобретения 
небольших площадей с рассрочкой 
до трех лет. 

Большинство коммерческой не-
движимости рядом с новыми цен-
трами притяжения покупателей 
принадлежит строительно-инве-
стиционному холдингу «Аквилон-
Инвест». Сейчас застройщик пред-
лагает приобрести площади в пре-
делах 80 «квадратов» за 6,8 млн 
руб лей.

Это не просто  площадь – обо-
собленное помещение с отдельным 
входом, коммуникациями, высоки-
ми потолками и витринным осте-
клением. «Аквилон-Инвест» вы-
страивает политику продажи ком-
мерческих площадей, соблюдая 

интересы будущих владельцев: 
приобретение недвижимости в од-
ной локации с прямыми конкурен-
тами исключено.   

Нежилая недвижимость рас-
положена на первых этажах жило-
го комплекса «Омега-Хаус», кото-
рый возводится в самом центре Ар-
хангельска на набережной Север-
ной Двины, между улицами Помор-
ской и Володарского. Будущий вла-
делец получит торговую площад-
ку с уже развитой инфраструкту-
рой: рядом ТЦ «Европарк», много-
функциональный комплекс DELTA, 
включающий три блока – бизнес-
центр, гостиницу международной 
сети Novotel и апартаменты, про-
дажу которых уже запустил деве-
лопер. Еще один аргумент в поль-
зу инвестиций в коммерческую не-
движимость холдинга – современ-
ная планировка помещений, их от-
делка и возможности для многоце-
левого использования. Инвестици-
онной привлекательности недви-
жимости добавляет и высокая по-
купательная способность будущих 
жильцов DELTA. 

Второй ряд объектов коммер-
ческой недвижимости холдинга 
«Аквилон-Инвест» расположен на 
пересечении проспекта Обводный 
канал и улицы Воскресенской. Тор-
говые и офисные площади, пред-
лагаемые к продаже, соседствуют 
с «Титан-Ареной» и располагаются 
на первых этажах ЖК «Империал». 

Реализация проекта осущест-
вляется в два этапа. Первая оче-
редь – строительство 12-14-этаж-
ного здания повышенной комфорт-
ности (дом сдан). Вторая очередь – 
19-25 этажи, сдача намечена на IV 
квартал 2017 года.

Этот жилой комплекс станет 
самым высоким в области. С верх-
них этажей здания откроются пре-
красные виды на Северную Двину 
и замечательные панорамы города. 
На первых этажах комплекса раз-
местится торгово-деловой центр 
с кофейней и рестораном извест-
ных федеральных сетей.

Жилой комплекс «Империал» 
– знаковый объект холдинга «Ак-
вилон-Инвест». Авторам проекта 
удалось сохранить шарм и стиль, 
присущий жилью повышенной ком-
фортности. При этом дом не толь-
ко органично впишется в общий ан-
самбль городской архитектуры, но 
и станет новым ориентиром и сим-
волом Архангельска. 

Как считают эксперты, сниже-
ние арендных ставок и цен на не-
движимость ознаменуют  оздо-
ровление рынка. В среднесроч-
ной перспективе объем возводи-
мых коммерческих площадей бу-
дет сокращаться, стоимость воз-
растать. Традиционные «торговые» 

улицы уступят позиции микрорай-
онам новостроек и современных 
торговых центров.

Инвестиции в недвижимость в 
Архангельске всегда были привле-
кательной нишей для предприни-
мателей. С одной стороны, приоб-
ретенное под бизнес помещение 
избавляет от множества проблем, 
с другой – эти площади всегда лик-
видны, и при необходимости их 
можно сдавать в аренду или реали-
зовать на вторичном рынке. Сегод-
ня «входной билет» стал дешевле. 
Еще недавно о покупке небольшого 
помещения не могло идти речи: ма-
лый бизнес знал, что приобрести у 
застройщика обычно можно только 
целый этаж. Сейчас ситуация изме-
нилась, и вложения в собственный 
доходный бизнес вполне под силу 
индивидуальным предпринимате-
лям и небольшим предприятиям. 
Имея стабильный доход от сдачи 
площадей в аренду, можно без по-
терь ждать повышения их цены. Вы 
сохраните свои деньги в целости и 
сохранности: инвестиции в недви-
жимость в любом случае стабиль-
нее большинства видов вложений.

Холдинг «Аквилон-Инвест» объ-
являет о беспрецедентном предло-
жении для малого и среднего биз-
неса: только осенью при покуп-
ке коммерческой недвижимости, 
расположенной в центральной ча-
сти города, на цокольных и первых 
этажах элитных жилых комплексов, 
можно сэкономить до 20% от стои-
мости объекта. При этом вы може-
те сами предлагать удобную фор-
му оплаты, возможна рассрочка 
платежа.

Коммерческая недвижимость 
стала привлекательнее для инвестиций

КОММЕНТАРИЙ

Роман БОГДАНОВ:

коммерческий директор Группы Компаний 

«Регион», директор управляющей компании 

ТРК «Европарк»:

– ТРК правильного формата создают колоссаль-
ный трафик, от 7 до 20 тысяч посетителей в день, 
что подтверждается данными приборов учета по-
сетителей. Как следствие, данные объекты также 
создают трафик и к прилегающим объектам не-
движимости в формате стрит-ритейла, для кото-
рых формула собственного успеха звучит как «Ло-
кация, локация и еще раз локация». В нынешних 
непростых кризисных условиях, когда снижается 
спрос на недвижимость, а арендодатели идут на 
снижение арендной платы, – наблюдается сниже-
ние стоимости цены квадратного метра и, как след-
ствие, возникает благоприятный момент для входа 
на рынок коммерческой недвижимости. 

Да, доходность ее может быть меньше доход-
ности по другим инструментам в промежутке вре-
мени и связана с определенной работой по поис-
ку, подбору, ротации арендаторов, но в конечном 
итоге, когда помимо арендного дохода спустя дли-
тельный промежуток времени собственник поме-
щения в качестве своего дохода учтет рост стои-
мости объекта недвижимости, доходность его, как 
правило, превзойдет большинство других инстру-
ментов. А заботы о поиске, подборе и ротации арен-
даторов на текущий момент можно доверить бро-
керам, агентствам и профессионалам своего дела. 

Главное – не забывать, что это долгосрочная ин-
вестиция с изменяющимся доходом в зависимости 
от рыночной ситуации, поэтому в нынешней ситуа-
ции долгосрочные договора аренды  по льготным 
условиям без привязок к проценту с товарооборо-
та заключать не следует.

Илья ЛЕОНЮК

журналист

БК

Современные торговые-развлекательные 
комплексы (ТРК) в Архангельске становятся 
центром притяжения для покупателей. 
Большая посещаемость ТРК обеспечивает 
спрос на объекты, которые находятся рядом: 
они начинают расти в цене. По мнению 
специалистов, получать финансовую отдачу 
от инвестиций в коммерческую недвижимость 
в регионе можно будет уже в ближайшие пару 
лет – когда ТРК начнут работать в полную 
силу, окончательно заполнятся арендаторами, 
владельцы закончат благоустройство 
прилегающей территории, а горожане 
привыкнут к новому формату торговли. 

Коммерческие площади на первых этажах жилого комплекса 

«Омега-Хаус» можно выгодно приобрести уже сейчас. 

Подробности можно узнать в центральном офисе холдинга 

«Аквилон-Инвест»: г. Архангельск, ул. Попова, 14 – 6 этаж, 

тел.: (8182) 65-00-08, 65-33-35, 65-63-65, 

e-mail: chetverikov@akvilon-invest.ru

ООО  «ИК «Аквилон-Инвест». Реклама.
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Ресурсы
Карьера

С 9 по 21 ноября 2015 года проводится 

конкурсный отбор кандидатов на обуче-

ние по Президентской программе подго-

товки управленческих кадров в 2015/16 

учебном году 

Обучение в 2015/2016 учебном году проводится 
по типу А (проектно-ориентированное обучение), которым 
предусматривается:

профессиональная переподготовка по направлению 
«Менеджмент в бизнесе» в объеме 550 часов (включая 180 
часов подготовки по иностранному языку);

защита индивидуального проекта, имеющего приклад-
ное значение.

Требования к кандидатам: возраст до 40 лет, высшее об-
разование, общий стаж работы не менее 5 лет, управленче-
ский стаж не менее 3 лет, владение иностранным языком. 

Зачисление проводится на конкурсной основе. Конкурс-
ные испытания – 28 ноября 2015 года. 

Начало занятий – февраль 2016 года (ориентировоч-
но). Занятия проводятся на базе Высшей школы экономи-
ки и управления САФУ имени М.В. Ломоносова (ВШЭиУ). 

По всем вопросам необходимо обращаться 

в Архангельский региональный ресурсный центр 

по адресу: просп. Новгородский, 160, каб. 401 

(понедельник – пятница с 09.00 до 19.00, 

суббота с 12.00 до 15.00).

Тел. (8182)  200-463, 211-850.  Е-mail: arrc29@atnet.ru

Подробная информация размещена  на сайте 

www.presidentprog.ru.

Объявлен очередной набор
на Президентскую программу 

ГКУ АО«АРРЦ». Реклама.

Энергетика: Завершена реконструкция подстанции «Кузнечевская» 

Напомним, реконструкция ПС 
110/35 кВ «Кузнечевская» на Талажском 
шоссе является важнейшим проектом 
инвестиционной программы филиала. 
В ходе работ два трансформатора по 
16 МВА заменили на новые мощностью 
по 25 МВА каждый, установили новые 
распредустройства 110 кВ, 35 кВ и 6 кВ, 
устройства релейной защиты и авто-
матики, вторичной коммутации, смон-
тировали комплекс телемеханики с ис-
пользованием радиомодемов. Работы 
осуществлялись в два этапа на протя-
жении 2014-2015 годов. Общая стои-
мость реконструкции составляет свы-
ше 400 млн рублей.

«Мы установили вакуумные вы-
ключатели, современные микропро-
цессорные приборы релейной защи-
ты, учета и управления подстанцией, 
распределительные устройства, дуго-
гасящие реакторы и другое оборудо-
вание, – рассказал главный инженер 
производственного отделения «Ар-

хангельские электрические сети» 
Алексей ЛУДНИКОВ. – Оно отлича-
ется  надежностью, эффективностью 
и высокими эксплуатационными ха-
рактеристиками. Благодаря автома-
тизированным системам, подстанци-
ей можно будет управлять удаленно – 
с диспетчерского пункта».

По словам энергетиков, чтобы уве-
личить мощность подстанции, ее фак-
тически перестроили заново. Необхо-
димость реконструкции вызвана воз-
росшими нагрузками в городе и по-
требностью в технологическом присо-
единении к электросетям новых объ-
ектов в северной части Архангельска, 

где постоянно растет уровень потре-
бления электроэнергии. От «Кузнечев-
ской» теперь могут получать надежное 
электропитание строящийся перина-
тальный центр, новые корпуса Архан-
гельского областного онкологического 
диспансера и областной клинической 
больницы, появилась перспектива уве-
личения мощности аэропорта «Талаги» 
и других промышленных объектов Куз-
нечихинского промузла.

Отдел по связям
с общественностью

филиала ПАО «МРСК Северо-
Запада» «Архэнерго»

Новым объектам – 
новые мощности
Филиал ПАО «МРСК Северо-
Запада» «Архэнерго» 
(дочерняя компания 
ПАО «Россети») получил 
официальное разрешение 
надзорных органов на 
эксплуатацию оборудования, 
установленного 
на подстанции 
«Кузнечевская» в рамках ее 
масштабной реконструкции.
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Городская среда
Личность: Юрий Барашков о «трущобной статистике» и другой «полезно

О ШКОЛЕ

У нас в коллективе кафе-
дры инженерных конструк-
ций и архитектуры САФУ пре-
красный микроклимат, и мы с 
удовольствием занимаемся 
своим делом. Каждый препо-
даватель знает свое ремес-
ло и круг обязанностей, ни-
кто никому не мешает. Есть 
лишь одно серьезное препят-
ствие – ограниченное финан-
сирование науки. Когда фе-
деральный университет толь-
ко создавался, у нас откры-
лось свое издательство, но 
теперь нам сообщают, что 
на все публикации будет от-
пущен один миллион рублей 
в год. Рассчитывать не на что. 
Кручусь, сам добываю сред-
ства.  Я не грущу – всё, что 
задумал, сделаю, но черес-
чур много энергии уходит на 
поиски денег.

Вот снова под держал 
бывший студент. Я преподаю 
40 лет, и выпускники факуль-
тета  – моя школа, мои дру-
зья. Они расположены ко мне, 
порой даже возникает впе-
чатление, что они меня лю-
бят... А я-то их всех совер-
шенно точно люблю! Один из 
них – Олег ВОРОНЦОВ. Сей-
час он возглавляет сеть мага-
зинов «Муравей» и уже дваж-
ды мне помогал с изданием 
книг. Судьба снова свела нас 
на юбилейной встрече их вы-
пуска. В какой-то момент мы 
оказались рядом, и Олег ска-
зал мне очень искренние, те-
плые слова. Дело в том, что 
на втором курсе все наши 
студенты готовят проект 
«Дом моей мечты» – такое 
название я придумал вме-
сто официального: «Проек-
тно-графическое упражне-
ние №1» – ну скука же смерт-
ная! Не просто переиначил, 
а издал иллюстрированную 
методичку, чтобы ребятам 

было интересно заниматься 
проектированием.

Как выяснилось, через 
четверть века после выпу-
ска Олег Воронцов построил 
Дом своей мечты по тому са-
мому студенческому проекту. 
Потом он отвез меня в Ново-
двинск и показал результат. 
Такого явления, чтобы сту-
дент довел архитектурную 
идею до воплощения, в пре-
подавательской универси-
тетской практике раньше не 
приключалось, и оно укрепи-
ло мое педагогическое кредо: 
научить чему-то невозможно, 
нужно человека увлечь –  тог-
да он все сделает сам. 

В университете, на кафе-
дре, моя основная работа, 
которой я вполне удовлетво-
рен, – это мой стержень, бла-
годаря которому я занима-
юсь всем остальным: крае-
ведением, историей, кни-
гами – и в том числе подаю 
заявление на пост градона-
чальника.

О ЮНОШЕСКОЙ 

ИМПУЛЬСИВНОСТИ

Среди молодежи мои 
биологические часы запуска-
ются назад: я ежедневно мо-
лодею. Просто обожаю своих 
студентов – это же сплошное 
очарование юности, и мои 77 
– тоже замечательный воз-
раст, как раз тот случай, кода 
решающую роль играют не 
годы, а состояние души.

Давным-давно, в 16 лет, я 
поступил в мореходное учи-
лище. Летним утром пришел 
с друзьями на пляж. На Дви-
не полный штиль. И тут из-за 
Соломбалы выходит белое 
судно, вальяжно движется 
вдоль по реке – эта картина 
до сих пор стоит перед гла-
зами. Прямо с пляжа я отпра-
вился в школу за документа-
ми, чтобы сразу подать их в 
мореходку. Потом оказалось, 
что это не моё, но в море я 
выходил, в шторма попадал. 
А знаете, как пришла идея 
участия в конкурсе? Так же 

– импульсивно. Узнал, что 
он объявлен, что прошло 15 
дней – и до сих пор нет ни од-
ной кандидатуры. Меня спро-
сили, почему я не подаю за-
явку, а я сказал: «Подам!» – и 
сделал. Внезапное побужде-
ние давно мне знакомо, оно 
заложено в моем характере. 

В каждом импульсивном 
поступке всегда заключены 
какой-то смысл и какая-то 
давно выношенная тема, то 
есть подготовка к нему про-
должается долгие годы, хотя 
само решение созревает в 
один момент. Когда мне за-
дали этот вопрос, я понял, 
что просто обязан участво-
вать в конкурсе, потому что у 
меня активная жизненная по-
зиция по отношению к Архан-
гельску и зачастую она не со-
впадает с официальной. Зна-
чит, как-нибудь в ответ на 
критику меня смогут упрек-
нуть: «Вот был конкурс. Поче-
му не участвовали?». Я подал 
заявку – и тем самым отмел 
саму возможность такого об-
винения. Благо по своим так-
тико-техническим данным я 
могу занимать эту должность 
и плодотворно работать на 
пользу всех горожан.

О СОБИРАНИИ ОПЫТА

Для участия в конкурсе 
требовалось порядка 15 до-
кументов, один из них – про-
грамма, и эта позиция в пе-
речне абсолютно наивна, 
потому что невозможно со-
ставить программу, не бу-
дучи мэром. Чтобы ее напи-
сать и передать с пожелани-
ями преемнику, потребуется 
не один год, и я выбрал дру-
гую версию названия – «Ви-
дение». Написал о том, что я 
наблюдаю с позиции истори-
ко-архитектурной и что хочу 
сделать, оказавшись на по-
сту главы администрации, а 
целостная и подробная про-
грамма должна появиться 
позднее. Полтора или два 
месяца потребуется толь-
ко на то, чтобы войти в тему: 

оценить финансовые потоки, 
выяснить степень коррумпи-
рованности в той или иной 
сфере, получить нашу тру-
щобную статистику и дру-
гую полезную информацию.

У меня есть огромный и 
бесценный опыт депутатства 
1989 года. Тогда у нас впер-
вые проходили настоящие 
демократические выборы, ка-
ких не было в дальнейшем и, 
к сожалению, не предвидит-
ся в обозримой перспективе. 
Пока продолжалась предвы-
борная кампания, я обошел 
множество организаций. Где 
только не побывал, включая 
крайности – тюрьму и гортоп, 
где аудитория оказалась пья-
ной поголовно. 

Во всех коллективах мне 
давали наказы, все встре-
чи выявляли болевые точки. 
Я знал, кого и что беспоко-
ит – и потом, когда стал де-
путатом СССР, сформулиро-
вал программу на основании 
наказов избирателей. Мы со-
вместно решили остановить 
строительство атомной стан-
ции – и остановили, открыли 
город Северодвинск, при-
равняли Архангельскую об-
ласть к районам Крайнего 
Севера. Я называю только 
ключевые, огромные разде-
лы той программы, а сколько 
достижений осталось на вто-
ром плане!

О ПРЕДАННОСТИ ГОРОДУ

Архангельск никогда не 
был провинциальным. Он 
всегда был городом интел-
лекта, открытым всем ве-
трам, здесь всегда царил 
особый дух. Город и его люди 
– мое богатство. 

Какие бы трудности мы 
ни переживали, все к луч-
шему, все поправимо. Нику-
да наш город не сгинет – он 
был и есть. Архангельску не 
400 лет, а 600 – и это необ-
ходимо «застолбить». Слага-
емые бренда «Архангельск» 
должны постоянно присут-
ствовать в повестке дня. Ны-

«Я ежедневно молодею...»

Накануне нашей встречи 
профессор Юрий БАРАШКОВ 
провел презентацию 
очередного издания 
своей книги «Арктические 
конвои в «Настроении» 
Гленна Миллера» 
и документального фильма, 
поставленного по ней BBC. 
Легкий и подвижный, 
с седой головой и яркими 
глазами, влюбленный 
в жизнь и родной город 
– таким знает этого 
человека не одно поколение 
архангелогородцев. 
Поводом для интервью 
с Юрием Анатольевичем 
послужило его участие в 
конкурсе на должность главы 
городской администрации, 
но, как это часто случается 
при живом непринужденном 
общении, мы не раз 
отклонялись от темы...

Юрий БАРАШКОВ:

Сергей МОИСЕЕВ, 

член конкурсной комиссии, 

заместитель председателя 

Архангельского областного 

Собрания депутатов:

– Я, безусловно, сторонник того, что-
бы выбирать главу города, в частности – 
главу Архангельска, но в этом есть и «ми-
нусы»: мы видим, что городом, к сожале-
нию, избранные главы полностью не зани-

мались – «уходили» в политические амбиции. А 
страдал кто? Горожане. Для меня принципиаль-
но важно (это был решающий довод в ходе го-
лосования «за» внесение изменений в соответ-
ствующие областные законы), чтобы городом 
руководил хозяйственник. Политикой пускай 
занимаются депутаты, губернатор – тоже по-
литическая должность. А глава муниципально-
го образования должен заниматься городским 
хозяйством (вы знаете, в каком плачевном со-
стоянии оно сейчас находится), аварийным жи-
льем, дорогами, больницами, школами, детса-
дами и т. д. Это очень большой спектр вопросов. 

Архангельск – хороший, красивый город. За 
него просто надо взяться по–человечески: на-
метить перспективы развития на ближайшие 
10–15 лет. Строиться должны не только торго-
вые центры, но и детские сады, школы, учреж-
дения здравоохранения, несмотря на то, что се-
годня эти полномочия переданы области. Глав-
ные задачи главы муниципального образования 

– вести хозяйство, создавать все условия для 
развития малого и среднего бизнеса, улучше-
ния качества жизни архангелогородцев.

Каждый из десяти подавших документы 
кандидатов уже проявил характер: у всех есть 
здоровые амбиции, желание что-то изменить. 
Окончательное решение – за депутатским кор-
пусом: конкурсная комиссия лишь будет реко-
мендовать народным избранникам рассмо-
треть те или иные кандидатуры. Со своей сто-
роны, члены комиссии постараются подойти к 
процессу выбора без эмоций. Лично меня будут 
волновать исключительно профессиональные 
качества кандидатов и их программы разви-
тия Архангельска. Главное, чтобы у претенден-
та было понимание – чего он хочет, куда идет, с 
чем он будет работать, какие для этого есть ре-
сурсы? Глава Архангельска должен четко пони-
мать, как устроены экономика города, город-
ское хозяйство и социальная сфера.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Надежда ВИНОГРАДОВА, 

депутат Архангельского 

областного Собрания 

(фракция КПРФ): 

- Мы долго обсуждали вариант, при-
нятый сегодня на региональном уровне, 
когда главу областного центра избира-
ют городские депутаты. Прийти к нему 
нас заставила сама жизнь: новый меха-

низм позволит исключить противостояние об-
ластной и муниципальной власти. Речь идет не 
о персонах или личностях, а об изменении са-
мой системы. 

Она уже доказала свою эффективность в 
других субъектах РФ и полностью отвечает со-
временным реалиям Архангельска. Это опреде-
ленно шаг вперед в интересах горожан и ради 
общей цели – улучшение качества жизни в ре-
гионе в целом и в столице Поморья в частности.

Глава муниципального образования должен 
быть не политической фигурой, а управленцем, 
осуществляющим полномочия, прежде всего 
в сфере ЖКХ. Бюджет муниципального уровня 
на 90% состоит из региональных денег, поэто-
му логично, что возглавлять город должен че-
ловек, который обеспечит конструктивное вза-
имодействие с областной властью.

Архангельск на протяжении долгого вре-
мени не выполнял программу переселения 
граждан из аварийного жилфонда. Это обид-
но и больно. Я надеюсь, что новая модель из-
брания городского главы позволит устранить 
эти перекосы.

У многих кандидатов на пост главы города 
в программах отражены разумные вещи: о не-
которых можно спорить, другие можно реали-
зовать. Одно из конструктивных предложений 

– укрупнение городских округов.  

Главная тема

Светлана КОРЕЛЬСКАЯ

журналист

БК
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й информации» Позиция: У муниципалитета остались три направления работы

Конкурс: Имя главы города Архангельска будет названо 25 ноября

Городская среда

«У квартала должен 
быть один хозяин»

Виталий ЛЬВОВ: 

Сейчас в Архангельске, поде-
ленном на восемь административ-
ных округов, – бугристый асфальт, 
выщербленные тротуары и зарос-
шие лопухами придорожные участ-
ки там, где должны быть ухоженные 
газоны. Какие преобразования в си-
стеме управления предусмотрены 
в программе «Город, в котором хо-
чется жить» генерального директора 
компании «Северная роза»? С это-
го вопроса началась наша беседа.

«Написать полноценную про-
грамму развития города за две-три 
недели очень сложно, но указать 
путь и основные направления про-
сто необходимо, – ответил Виталий 
Львов. – Как правило, у каждой ули-
цы на территории округа есть три хо-
зяина. Возьмем нашу главную транс-
портную артерию – Троицкий про-
спект. Саму дорогу приводит в поря-
док подрядчик, выбранный управле-
нием дорог и мостов мэрии города, 
тротуары и зеленую часть убирает 
администрация округа, а участки у 
магазинов и жилых домов – управля-
ющие компании или владельцы зда-
ний. Они ведут работы  вразнобой, 
с использованием разной техники, 
не всегда соответствующей каче-
ству дорожного покрытия. Предпо-
ложим, в четыре утра на брусчатку 
загоняют огромный «Кировец», ко-
торый повреждает тротуар, пере-
кладывая снег с места на место, а 
к вечеру там уже снова не пройти. 

Я считаю, что у каждой территории 
должен быть один хозяин, то есть ее 
уборкой и благоустройством долж-
на заниматься одна организация». 

Когда руководство города не 
вникает в качество проектирования 
дорог и развязок, мы получаем пло-
хие инженерные решения и к тому 
же очень дорогие. Лучший выход – 
возложить проектирование, стро-
ительство и содержание новых до-
рог на одну организацию. В таком 
случае при проблемах с качеством 
строитель не сможет сослаться на 
проектировщика, а тот, в свою оче-
редь, на того, кто отвечает за содер-
жание. Если администрация муни-
ципального образования «Город Ар-
хангельск» объединит функции трех 
собственников и передаст их одно-
му подрядчику, то он будет нести 
полную ответственность за состоя-
ние квартала. Такой принцип зало-
жен в основу программы. 

«Для эффективного управления 
городским хозяйством требуется си-
стемный, комплексный и профессио-
нальный подход, – продолжает Вита-
лий Львов. – Например, руководите-
ли округов по-прежнему вкладывают 
деньги в ремонт деревянных тротуа-
ров, которые остались кое-где даже 
в центральной части города, а от них 
пора поэтапно избавляться. В пер-
вый год сделать основание: выста-
вить борт, засыпать песком или ще-
бенкой. Через год, когда появятся 

деньги, уложить плитку или асфальт 
или сделать пешеходные дорожки – 
как в Петербурге, из гранитного от-
сева. И не нужно подводить этот про-
цесс под отдельную программу фи-
нансирования».

Программа претендента на пост 
главы городской администрации – 
это документ второстепенный, по-
тому что чаще всего многое из на-
писанного на бумаге так и не нахо-
дит воплощения, уверен Виталий 
Львов. С его слов, Архангельску не-
обходим градоначальник, способ-
ный собрать команду специалистов, 
которая оптимизирует управление 
городским хозяйством и будет бо-
роться с издержками. И если с точ-
ки зрения финансов возможности 
тут ограничены (у города много со-
циальных обязательств), то с точки 
зрения производительности труда 
работы – непочатый край. 

«Каждое муниципальное пред-
приятие в силах увеличить произво-
дительность на 35-40%, что обеспе-
чит огромный скачок в качестве ус-
луг и объеме работ, который можно 
выполнить без дополнительного фи-
нансирования. Пришло время кон-
кретно ставить задачи, четко опре-
делять приоритеты и распределять 
вложения. Тем более, строго гово-
ря, у городской власти остались три 
направления деятельности – соци-
альная сфера, благоустройство и во-
доснабжение. И пора браться за них 

всерьез, попутно меняя устаревшие 
технологии на новые, ресурсосбере-
гающие», – считает Виталий Львов.

По его мнению, административ-
ное деление города стоит пересмо-
треть. Существуют мелкие округа, 
которые можно объединить с более 
крупными: Майскую Горку и Варави-
но-Фактория – с Ломоносовским, а 
Северный и Маймаксанский – с Со-
ломбальским.  

«В настоящее время все их функ-
ции сводятся к проведению админи-
стративных комиссий по нарушени-
ям и распределению денег на благо-
устройство, а функции содержания 
дорог 1-й, 2-й и 3-й категорий воз-
ложены на управление дорог и мо-
стов. Нужно эти полномочия доба-
вить администрациям округов, что-
бы за порядок по всей территории 
отвечали конкретные люди. Возь-
мем двор, где только что произве-
ден ямочный ремонт. Устранены яв-
ные дефекты дорожного покрытия, 
но на месте парковки остались уха-
бы, а ограждения и детские площад-
ки по-прежнему ждут ремонта. Не-
обходимо приводить в порядок весь 
двор, а не частями – только тогда мы 
увидим качественно другой уровень 
исполнения работ и повысим дове-
рие жителей Архангельска к город-
ской власти», – рассуждает гене-
ральный директор «Северной розы».

Беседовала 
Светлана КОРЕЛЬСКАЯ

нешний трехцветный россий-
ский флаг родился на Север-
ной Двине, и меня удивляет, что 
журналистские круги не разви-
вают эту тему 

Пока мы сами о себе до-
стойно не заявим, никто за нас 
это не сделает. Я получаю от-
клики на свои книги из разных 
стран. Мне пишут: «Юрий Ана-
тольевич, как много для нас, 
эмигрантов, значила ваша «Но-
стальгия по деревянному горо-
ду»! Скольким вернули вы дру-
желюбное отношение к Архан-
гельску!». 

Почему я иду в градоначаль-
ники? Да потому, что пуповину 
мне перерезали здесь, в этом 
городе, – и я ему предан, и судь-
бу свою связываю только с ним, 
и хочу сделать для него еще что-
то полезное. В моем возрасте, 
с моим опытом я могу многое 
успеть – и наше сообщество мо-
жет поймать момент, пока я жив.

Для меня Москва, Петербург 
и Нью-Йорк – это дальние при-
городы Архангельска. Вот она 
–  главная точка на карте, а все 
остальное где-то неподалеку. 

Архангельск – портовый го-
род. У него географию не от-
нимешь, а дальше все зависит 
от уровня интеллекта и эмо-
ций наших руководителей. Ар-
хангельск – особый город. Фе-
деральный центр не понимает 
этого: по той же человеческой 
слабости все его взгляды об-
ращены на юг. Где-то заклады-
ваются крупные предприятия, а 
здесь ничего не строится, и та-
кое пренебрежительное отно-
шение к городу – большущая го-
сударственная ошибка. 

Четыре года из кресла де-
путата областного Собрания, 
от начала до конца, я наблюдал, 
как регионом руководил чело-
век, не способный выговорить 
слово «архангелогородцы». И я 
за то, чтобы городом управлял 
тот, кто здесь родился, кто пре-
дан Архангельску так же, как я.  
Иду с чувством собственного 
достоинства и горячо убежден 
в том, что справлюсь.

За последние десять лет мы не посадили ни одного дерева в рамках 
муниципального заказа, с печалью констатирует генеральный 
директор компании «Северная роза» Виталий ЛЬВОВ – 
один из десяти претендентов на пост градоначальника. 
Более двадцати лет это предприятие занимается строительством, 
благоустройством и озеленением города. Достаточный срок, 
чтобы понаблюдать, как меняется Архангельск, и понять, куда нужно 
двигаться и от чего уходить в муниципальном управлении.

В состав конкурсной комиссии входят четверо депу-
татов Архангельской городской Думы и четверо пред-
ставителей губернатора. Окончательное решение будет 
принято на сессии городской Думы 25 ноября.

Как рассказал «БК» один из членов конкурсной ко-
миссии, депутат городской Думы Сергей МАЛИНОВ-
СКИЙ, голосование должно быть альтернативным: ожи-
дается, что на сессии будут представлены две-три кан-
дидатуры. Пока претендентов на пост главы города де-
сять, однако, со слов Сергея Малиновского, их может 
стать меньше после рассмотрения полного пакета до-
кументов.

Кандидатов ожидает свободное собеседование, 
проверка на предмет знания уставов города и области, 
Федерального закона №131 об основах местного само-
управления, защита программы развития Архангельска.

По словам депутата городской Думы, члена конкурс-
ной комиссии Максима КОРЕЛЬСКОГО, отсев будет про-
исходить не по принципу «от противного». Комиссия от-
берет только самых достойных. Результаты станут из-
вестны в течение одного-двух дней.

По информации «БК», наиболее вероятными пре-
тендентами на пост главы Архангельска являются экс-
заместитель начальника регионального управления 
госнаркоконтроля Сергей ЮРКОВСКИЙ, заместитель 
директора ПАО «Ростелеком» в Архангельской обла-
сти, депутат городской Думы Андрей ПРИЩЕМИХИН 
и министр ТЭК и ЖКХ региона Игорь ГОДЗИШ. Никто 
из членов комиссии – собеседников «БК» не уверен в 
безоговорочной победе кандидата, поддерживаемо-
го губернатором.

Отказ от амбиций – главный довод?
17 ноября начнутся заседания конкурсной комиссии по отбору 
кандидатов на пост главы Архангельска. Как уже сообщал «БК», 
одним из результатов реформы системы местного самоуправления, 
проведенной в России в 2014 году, стала отмена прямых выборов 
мэров городов. Мэр Архангельска Виктор ПАВЛЕНКО досрочно 
сложил полномочия, приняв от губернатора Игоря ОРЛОВА 
назначение сенатором и приступив к работе в Совете Федерации РФ.
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«БК» – бухгалтеру
Трудовые отношения: Как рассчитать ответственность за задержку заработной платы?

При нарушении установленного 
срока выплаты заработной платы, 
оплаты отпуска, выплат при уволь-
нении и других выплат, причита-
ющихся работнику, работодатель 
обязан выплатить их ему с упла-
той процентов (денежной компен-
сации). Размер таковой в соответ-
ствии со статьей 236 Трудового ко-
декса (далее – ТК) должен быть не 
ниже 1/300 ставки рефинансиро-
вания ЦБ от не выплаченных в срок 
сумм за каждый день задержки, на-
чиная со следующего дня после 
установленного срока выплаты по 
день фактического расчета включи-
тельно. Причем это минимальный 
размер такой «зарплатной» ком-
пенсации, и он может быть повы-
шен коллективным договором или 
трудовым договором. 

Обратите внимание! Обязан-
ность выплаты указанной денеж-
ной компенсации возникает неза-
висимо от наличия вины работо-
дателя.

«ЗАРПЛАТНАЯ» НАГРУЗКА

Когда речь идет о выплатах в 
пользу физлиц, произведенных в 
рамках трудовых отношений, не-
пременно поднимается вопрос 
об уплате с них НДФЛ и страхо-
вых взносов. Также необходимо 
выяснить, можно ли на эти сум-
мы уменьшить базу по налогу на 
прибыль. И в этой части названная 
нами «зарплатная» компенсация, 
мягко говоря, проблемная.

НАЛОГ НА ПРИБЫЛЬ

В составе расходов на оплату 
труда «зарплатная» компенсация 
не учитывается. Дело в том, что 
к таковым в соответствии со ста-
тьей 255 Налогового кодекса (да-
лее – Кодекс), с одной стороны, от-
носятся компенсационные выпла-
ты. Но с другой – в данном случае 
речь идет только о тех из них, ко-
торые связаны с режимом работы, 
условиями труда или содержанием 
работников. В то же время компен-
сация за несвоевременную выпла-
ту зарплаты выплачивается совер-
шенно по иным причинам – в свя-
зи с нарушением работодателем 
трудового законодательства (см., 
напр., письма Минфина от 31 октя-

бря 2011 г. № 03-03-06/2/164, от 9 
декабря 2009 г. № 03-06-06/2/232).

НАЛОГ НА ДОХОДЫ ФИЗЛИЦ

По общему правилу при опре-
делении базы по НДФЛ учитыва-
ются все доходы физлица, полу-
ченные им как в денежной, так и в 
натуральной форме или право на 
распоряжение которыми у него воз-
никло (п. 1 ст. 210 НК). При этом от 
налогообложения освобождаются 
все виды компенсационных выплат, 
установленных действующим зако-
нодательством (п. 3 ст. 217 НК). А 
«зарплатная» компенсация как раз 
установлена нормами Трудового ко-
декса, а именно упомянутой статьей 
236 ТК. Согласны с тем, что не об-
лагается НДФЛ компенсация за не-
своевременную выплату зарплаты 
и иных выплат, причитающихся ра-
ботнику, и контролирующие органы 
(см., напр., письма Минфина от 23 
января 2013 г. № 03-04-05/4-54, от 
18 апреля 2012 г. № 03-04-05/9-526, 
письмо ФНС от 4 июня 2013 г. № ЕД-
4-3/10209 и т. д.). Причем чиновни-
ки позволяют из базы по НДФЛ ис-
ключать «зарплатные» компенсации 
не только в минимальном размере 
(1/300 от ставки рефинансирования 
ЦБ за каждый день задержки), но и в 
«сверхнормативном» размере, уста-
новленном в трудовом или коллек-
тивном договоре.

СТРАХОВЫЕ ВЗНОСЫ

Несколько сложнее ситуа-
ция со страховыми взносами. По-
зиция чиновников однозначна – 
«зарплатные» компенсации вклю-
чаются в базу по взносам в об-
щем порядке (см., напр., пись-
мо Минтруда от 22 января 2014 г. 
№ 17-3/В-19, от 6 августа 2014 г. 
№ 17-4/В-369, письмо Минздрав-
соцразвития от 15 марта 2011 г. № 
784-19 и т. д.). Аргументация тако-
ва: выплата денежной компенсации 
работнику при нарушении работо-
дателем установленного срока вы-
платы зарплаты относится к мерам 
материальной ответственности ра-
ботодателя за нарушение договор-
ных обязательств перед сотрудни-
ком. То есть в данном случае речь 
вовсе не идет о возмещении затрат 
работника, связанных с исполне-
нием им трудовых обязанностей. А 
стало быть, положения подпункта 
«и» пункта 2 части 1 статьи 9 Зако-
на № 212-ФЗ на такие компенса-

ции не распространяются. При этом 
иных положений в статье 9 Закона 
№ 212-ФЗ, позволяющих не начис-
лять на названные компенсации 
страховые взносы, нет.

Между тем анализ судебной 
практики по данному вопросу по-
казывает, что суды в подобных 
спорах занимают выгодную пози-
цию для страхователя. Да и иных 
подходящих для нашего случая по-
ложений в статье 9 не содержит-
ся. Вот и получается, что на нет и 
суда нет. Так, Президиум ВАС в по-
становлении от 10 декабря 2013 г. 
№ 11031/13 указал, что компенса-
ция за нарушение установленно-
го срока выплаты зарплаты и дру-
гих выплат, причитающихся работ-
нику, предусмотрена трудовым за-
конодательством и выплачивается 
физическому лицу в связи с выпол-
нением им трудовых обязанностей. 
Соответственно, данные выплаты 
все же не облагаются взносами на 
основании как раз таки подпункта 
«и» пункта 2 части 1 статьи 9 Зако-
на № 212-ФЗ. Существенным пред-
ставляется и тот факт, что данное 
постановление Президиума ВАС 
содержит оговорку о возможности 
пересмотра по новым обстоятель-
ствам вступивших в законную силу 
судебных актов арбитражных судов 
по делам со схожими фактически-
ми обстоятельствами. То есть исход 
аналогичных дел будет предрешен – 
«зарплатные» компенсации из базы 
по взносам будут исключены. И судя 
по определению ВС РФ от 18 дека-
бря 2014 года № 307-КГ14-5726, в 
ближайшей перспективе указанная 
тенденция не изменится.

САМОЗАЩИТА СОТРУДНИКОВ

Итак, «зарплатная» компенсация 
– это, как мы уже выяснили, матери-
альная ответственность работода-
теля перед сотрудниками, которым 
несвоевременно произведена вы-
плата зарплаты и т. п. Однако Трудо-
вой кодекс дает работникам также 
право на, можно сказать, самообо-
рону… Так, статьей 142 ТК предус-
мотрено право сотрудника, которо-
му работодатель задержал зарплату 
на срок более 15 дней, приостано-
вить работу на весь период до вы-
платы задержанной суммы, уведо-
мив об этом работодателя в пись-
менной форме. При этом в период 
приостановления работы работник 

имеет право в свое рабочее время 
отсутствовать на рабочем месте.

Плюс ко всему работник име-
ет право на сохранение среднего 
заработка за все время задержки 
ее выплаты, включая период прио-
становления им исполнения трудо-
вых обязанностей (см. письмо Мин-
труда от 25 декабря 2013 г. № 14-
2-337). То есть по факту работода-
тель оплачивает сотруднику вынуж-
денный прогул.

К сведению! Право на отказ 
от выполнения работы – это фор-
ма самозащиты трудовых прав ра-
ботника, предусмотренная законо-
дательством с целью стимулирова-
ния работодателя к обеспечению 
выплаты работнику определенной 
трудовым договором заработной 
платы в установленные сроки.

ВОЗОБНОВЛЕНИЕ 

РАБОЧЕГО ПРОЦЕССА

Осталось разобраться, когда 
работник должен вновь приступить 
к исполнению своих трудовых обя-
занностей. В соответствии со ста-
тьей 142 ТК сотрудник, отсутство-
вавший в свое рабочее время на 
рабочем месте в период приоста-
новления трудовой деятельности, 
обязан выйти на работу «не позд-
нее следующего рабочего дня по-
сле получения письменного уве-
домления от работодателя о готов-
ности произвести выплату задер-

Зарплатный долг:  вопросы компенсации
Сотруднику, которому 
несвоевременно 
выплатили зарплату, 
помимо собственно 
«зарплатного» долга 
должна быть выплачена 
компенсация за каждый 
день опоздания. Плюс 
ко всему в случае, когда 
работник не получает 
зарплату более 15 дней, 
у него появляется право 
приостановить работу 
до тех пор, пока с ним 
не рассчитаются. 
В придачу в таких 
ситуациях компания может 
быть еще и оштрафована 
за несоблюдение 
норм трудового 
законодательства. 
В общем, как говорится, 
целый «букет»…

Сергей РЕМЧУКОВ

эксперт ООО «ЦЭИНФ»

БК

жанной заработной платы в день 
выхода работника на работу».

В данном случае необходимо от-
метить несколько важных моментов.

Во-первых, названное уведом-
ление составляется в письменной 
форме. В противном случае будет 
сложно доказать, что оно имело ме-
сто быть.

Во-вторых, в самом уведом-
лении целесообразно прописать 
ссылку на статью 142 ТК, обязыва-
ющую сотрудника выйти на рабо-
ту, а заодно нелишне и предупре-
дить подчиненного, что в против-
ном случае будет иметь место про-
гул… с возможным последующим 
увольнением по статье.

В-третьих, нужно учитывать, что 
лишь уведомления о готовности по-
гасить «зарплатный» долг недоста-
точно для того, чтобы у сотрудника 
возникла обязанность непременно 
выйти на работу. Здесь главное – в 
указанный в уведомлении срок по-
гасить перед сотрудником долг. В 
противном случае вы как работо-
датель не выполните своих обяза-
тельств, а стало быть, и у сотрудни-

ка не возникает обязанность воз-
обновить свою работу.

Еще раз отметим, что если в 
день выхода сотрудника на рабо-
ту «зарплатный» долг перед ним не 
будет погашен, то ни о каком уволь-
нении за прогул и речи быть не мо-
жет, поскольку, в первую очередь, 
это работодатель нарушил свои 
обязательства.

Также обращаем внимание чи-
тателей на то, что в образце уве-
домления мы не назвали конкрет-
ную дату, когда сотрудник должен 
выйти на работу. Это обусловле-
но тем, что «следующий рабочий 
день» отсчитывается с даты ПО-
ЛУЧЕНИЯ уведомления. А тако-
вое может быть вручено лично, 
направлено по почте и т. д. и т. п. 
Соответственно и даты будут раз-
личаться.

В то же время в некоторых си-
туациях вполне можно обойтись и 
без направления сотруднику уве-
домления о готовности погасить 
долг. В любом случае он должен 
выйти на работу, как только узна-
ет, что на его зарплатную карту 
«упала» вся сумма задолженности 
(см., напр., определения Мосгор-
суда от 22 сентября 2011 г. № 4г/3-
8259/11, Санкт-Петербургского го-
родского суда от 10 декабря 2012 г. 
№ 33-16103, Приморского кра-
евого суда от 17 января 2012 г. 
№ 33-216 и т. д.).

Образец уведомления

ООО «ГВОЗДИКА»
Исх. № 145-лс
от «12» июня 2015 г.

Менеджеру К.К. Королеву

УВЕДОМЛЕНИЕ

О готовности произвести выплату задержанной заработной платы

Уважаемый Константин Константинович!

Настоящим уведомляем Вас о готовности ООО «Гвоздика» пога-
сить в полном объеме задолженность по зарплате за апрель и май 
2015 года в день Вашего выхода на работу. 

В соответствии со статьей 142 ТК РФ Вы обязаны выйти на рабо-
ту не позднее следующего рабочего дня после получения настояще-
го уведомления. Ваше отсутствие на рабочем месте без уважитель-
ных причин на следующий после получения настоящего уведомле-
ния день будет рассматриваться как прогул и может послужить ос-
нованием для применения к Вам мер дисциплинарного взыскания 
вплоть до увольнения по подп. «а» п. 6 ст. 81 ТК РФ.

Генеральный директор 
ООО «Гвоздика»    С. С. Семенов
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Культура
Коллаж: Программа камерного оркестра удивила сюрпризами

Продвигайте свои товары и услуги, используя возможно-
сти нашего нового раздела строчных объявлений CLASSIFIED. 

Стоимость разовой публикации стандартного объявле-
ния (до 10 слов) – 200 рублей (каждое дополнительное сло-
во +10 руб. до 50 слов). Существенная 25% экономия ожида-
ет тех, кто оплатит размещение в 12 номерах, а те, кто поже-
лает присутствовать в каждом из 25 номеров (а это более по-
лугода!), заплатят вдвое дешевле – 100 руб. (каждое дополни-
тельное слово +5 руб. до 50 слов). Выделение текста полужир-
ным шрифтом – дополнительная оплата + 50%. Любые измене-
ния текста и написание заглавными буквами не допускаются.

Пункт приема объявлений в раздел
CLASSIFIED работает на первом этаже «высотки» 

(г. Архангельск, пл. Ленина, 4) 
по рабочим дням с 10.00 до 16.00 (в пятницу до 14.00) 

без перерывов, телефон +7-900-912-6622

Свое объявление вы можете отправить и по электронной 
почте bclass@mail.ru, дополнительно указав свои контактные 
данные и ИНН, если плательщик – предприниматель или юри-
дическое лицо, количество публикаций – 1, 12 или 25. Оплати-
те полученный счет, и мы поместим ваше объявление в газете.

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

 ■ Грузоперевозки а/м «Газель» (4 метра). Город-межго-
род-область. Тел. 479-139.

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ

 ■ ООО «Юридический актив»: полный спектр юриди-
ческих услуг. Тел. 460-520. Архангельск, ул. К.Маркса, 29, 
vk.com/yur29, www.юридический-актив.рф

КОММЕРЧЕСКАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ: 

ПРОДАЖА, АРЕНДА

 ■ ТЦ «Фудзи». Сдается в аренду торговая и офис-
ная площадь. Центр города, аренда от собственника. 
Тел. +7 911 587-0022, 20-60-90.

 ■ Сдаются помещения в аренду на Поморской, 49 (2-й 
этаж): • 30 м2, • 47 м2 (2 отд. кабинета и 20 м2 подсоб.), • 108 м2 
(5 кабинетов) с отдельным входом. Тел. +7 960 000-5354.

 ■ Продам кирпичный склад (600 кв м) на Силикатчи-
ков, 19. СРОЧНО! 1600 тыс. руб, торг. Тел. +7 953 939-1177

 ■ Продаем стационарный киоск на первом этаже офис-
ного здания в центре Архангельска. Возможное использо-
вание: прием и выдача заказов или платежей, ремонт, пункт 
розничной торговли. Цена договорная. Тел. +7 921 720-0273.

 ■ ООО «ДОБРЫЙ ДОМ» Центр оформления недвижи-
мости для населения. Решим все вопросы по продаже и 
покупке квартир, комнат, нежилых помещений. ПРИВА-
ТИЗАЦИЯ жилья: 8(8182)69-69-85! ИЗГОТОВЛЕНИЕ ТЕХ-
НИЧЕСКИХ ПАСПОРТОВ: 89115525934. Заявки на ипотеку 
Сбербанка: 8(8182)69-69-05, 8(8182)69-67-04. Подготов-
ка технических планов (зданий, сооружений, помещений) 
для постановки на кадастровый учет. Внесение измене-
ний в кадастр. Акт обследования для снятия с учета. Ка-
дастровые паспорта: 8(8182)69-69-16. Согласование пе-
репланировок, проемов, балконов: 8(8182)69-69-05. Про-
екты. Экспертное заключение (экспертиза): 8-911-552-59-
34. Оформление земли. Межевание, раздел, уточнение 
границ земельного участка. Кадастровый учет: 8(8182)69-
69-84. Электронные анкеты на загранпаспорт: 8(8182)69-
67-08. Налоговые декларации: 8(8182)69-69-83. Подбор 
квартир для покупки по «военной ипотеке», с использова-
нием материнского капитала, всех видов сертификатов: 
8 (8182)69-69-07. КВАЛИФИЦИРОВАННЫЕ РЕКОМЕНДА-
ЦИИ ПО ПОКУПКЕ, ПРОДАЖЕ, обмену квартир: 8 (8182)69-
69-85, 8(8182)69-69-14, 8(8182)69-69-17, 8(8182)69-69-82,
8(8182) 69-69-84. ДЛЯ ВАШЕГО УДОБСТВА – ТРИ ОФИ-
СА В ЦЕНТРЕ АРХАНГЕЛЬСКА: ул. Тимме, д. 28, оф. 3; 
8(8182)64-10-55, 8(8182)69-69-87; 8(8182)69-69-04; ул. 
К. Маркса, д. 37, оф. 1; 8(8182)69-69-02, 8(8182)69-67-
04; пр. Ломоносова, д. 206 оф. 105/1; 8(8182)21-40-10, 
8(8182)69-68-98. Сайт www.dobrodom29.ru

ТРАНСПОРТ

 ■ Продается грузо-пассажирский фургон («каблучок») 
Peugeot Pаrtner (2011 г.в.), г/п 900 кг, 2 места, дв. 1,6, бензин, 
цвет синий. 360 тыс. руб. Тел. +7 921 720-0273.

АкцентыCLASSIFIED
Реклама

– Олег Николаевич, как форми-

ровалась музыкальная программа 

концерта?

– Владимир Михайлович Онуфри-
ев, дирижер и художественный руко-
водитель Архангельского камерного 
оркестра, давно планировал испол-
нить «Кармен-сюиту» Родиона Ще-
дрина на темы оперы Жоржа Бизе 
«Кармен». Это очень красивая музы-
ка. Сюита пользуется особенной по-
пулярностью среди архангельских 
слушателей. Мы ее уже исполняли 
четыре-пять раз, и всегда был пол-
ный зал. Один раз играли в очень ро-
мантичной обстановке – при свечах: 
тогда во всем городе выключили свет, 
вот такой был сюжетик.

На этот концерт к нам приезжают 
сильные музыканты из Петрозаводска, 
поэтому есть возможность исполнить 
произведения с ведущими партиями 
ударных. Валерий Бобков, директор 
Симфонического оркестра Карельской 
государственной филармонии, пред-
ложил сыграть Концерт для маримбы 
и камерного оркестра Ефрема Подгай-
ца. С Валерием мы вместе учились в 
консерватории, только он был на курс 
старше. Это лауреат многих конкурсов, 
великолепный музыкант. 

Моей идеей было сыграть «Бра-
зильские мифы» Нея Розауро – попу-
лярного бразильского  композитора, 
пишущего для виброфона, маримбы 
с оркестром, мультиперкашн (разных 
ударных инструментов. – Прим. ред.). 
Он создает современную музыку с на-
родными мотивами – советую послу-
шать, очень красиво.

– Какие составляющие програм-

мы требуют большей виртуозности, 

техничности исполнения, а какие – 

фантазии музыканта?

– У каждого сочинения этой про-
граммы свой ярко выраженный ха-
рактер. Виртуозной техники испол-
нения, наибольшей отдачи и мастер-
ства требует Концерт для маримбы и 
камерного оркестра Ефрема Подгай-
ца. В нем ударнику необходимо рабо-
тать сразу четырьмя палочками. Это 
сочинение очень прихотливо ритми-
чески. Быстрое, моторное, оно требу-
ет от солиста проявления самых силь-
ных качеств. 

«Бразильские мифы» Нея Розау-
ро – необычное, своеобразное и зре-
лищное шоу ударников. В нем поми-
мо классических барабанов, бубнов, 
литавр и национальных бразильских 
инструментов задействованы коло-
кольчики, трещотки, воздушные шары, 
вода, листы железа, сковородки и дру-
гие неожиданные предметы, с помо-
щью которых мы делали музыку. Все 
эти вещи прописаны у композитора в 
нотах. И, без сомнений, самое краси-
вое произведение всей программы, 
ее украшение – «Кармен-сюита». Из 
инструментов симфонического орке-
стра Родион Щедрин использует толь-
ко струнные и ударные, исключив ду-
ховые, при этом набор ударных более 
чем богатый – их около тридцати. Ком-
позитор так объяснял выбор инстру-
ментов: струнные – это пение, ударные 
– это Испания.

– Вы, лидер коллектива «44 

DRUMS», часто выступаете на кон-

цертах, фестивалях свободного 

формата, как, например, фести-

валь уличных театров. Концерты 

Архангельского камерного орке-

стра носят более академичный ха-

рактер. Это ставит какие-то рамки 

перед вами как перед исполните-

лем?

– Нет, я окончил консерваторию как 
классический музыкант, это моя род-
ная стихия. Афро-бразильской музы-
кой стал заниматься, приехав в Архан-
гельск. Единственное –  бывает сложно 
переключиться с одного направления 
на другое. В большинстве проектов, где 
я участвую, работа строится на импро-
визации. В той музыке, которую дово-
дится играть в составе камерного ор-
кестра, ситуация другая: здесь мы оз-
вучиваем и интерпретируем то, что за-
дано композитором, и, как правило, для 
импровизаций места остается меньше. 

– Как давно вы сотрудничаете?

– С 1993 года. Тогда Владимир Ми-
хайлович впервые предложил высту-
пить вместе, и с тех пор я участвую поч-
ти во всех программах, где задейство-
ваны ударные инструменты (жаль толь-
ко, что их мало). Владимир Онуфриев 
– грамотный, профессиональный ди-
рижер, каких не только в России, но и 
за границей еще нужно поискать. В та-
ком сильном коллективе приятно рабо-
тать. Архангельску не хватает своего 
симфонического оркестра,  недоста-
ет и профессиональных ударников, ко-

торые владели бы всеми инструмента-
ми, могли играть классическую музы-
ку по нотам и в то же время умели им-
провизировать.

– Среди студентов музыкально-

го училища, в котором вы препода-

ете, есть таланты?

– В желающих учиться играть на 
ударных инструментах недостатка нет. 
До 90-х годов был настоящий бум сту-
дентов по этому классу, затем ситуа-
ция в корне изменилась. Быть музы-
кантом было не только невыгодно, но и 
голодно. Сейчас ударники снова попу-
лярны. Молодежь рвется в другие жан-
ры – рок, джаз, фьюжн... Но нужно пои-
грать хотя бы год классическую музы-
ку и полюбить ее. Не слушать, а именно 
играть, исполнять – это захватывает. 
Симфонический оркестр мог бы дать 
такую практику студентам.

– Казалось бы, для восприятия 

жителей Севера афро-бразильская 

музыка должна быть трудна...

– Нет, даже наоборот. Творчество 
Северного народного хора, «Сивер-
ко» и других поморских коллективов 
очень хорошо воспринимают за гра-
ницей. Здесь то же самое.

Единственное, все же есть не-
большой морозец в крови у северян 
– у кубинцев, например, все гораз-
до живее и стиль другой. Мы участво-
вали в совместных проектах с испан-
скими барабанщиками: вот они жгу-
чие ребята. Тем не менее совместно 
играли, и испанцы восхищались, что 
не в Москве, не в Санкт-Петербурге, 
а в северном городе есть такой кол-
лектив.

Сейчас мы с «44 Drums» готовимся 
к международному конкурсу барабан-
щиков и перкуссионистов «УДАРНАЯ 
ВОЛНА»'15, который пройдет в Санкт-
Петербурге. Это серьезное меропри-
ятие, участвовать в нем и престиж-
но, и почетно. Организаторы при-
везут кубинского музыканта, игра-
ющего на многих инструментах. Та-
кие мероприятия всегда дают мощ-
ный толчок для творчества. Хорошо, 
что в Архангельске проходят различ-
ные музыкальные фестивали, джазо-
вые, «Беломор-буги». После них по-
является настрой двигаться дальше 
и дальше. И все равно нужно выез-
жать и смотреть, чем столица дышит. 
А если есть возможность выехать в 
Европу – еще лучше. Музыкант дол-
жен этим жить.

Эксперименты 
со сковородками

Олег КУЗНЕЦОВ известен
в Архангельске как руководитель 
ансамбля «44 Drums», 
барабанщик-универсал и, 
конечно же, исполнитель афро-
бразильской музыки. 13 ноября 
Архангельский камерный 
оркестр, архангельские ударники 
и солисты Симфонического 
оркестра Карельской 
филармонии представили 
программу, в которой  
соединились шедевры 
музыкального искусства
и жгучие ритмы Бразилии.
При этом исполнители решили 
поэкспериментировать 
с предметами, которые едва ли 
назовешь музыкальными: листы 
железа, сковородки и воздушные 
шары... Олег Кузнецов рассказал 
«БК» о специфике концерта.

Мария ЧЕСНОКОВА

журналист
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ОВЕН. В начале 
недели вы будете 
находиться под вли-

янием сильных эмоций, и 
это определит дальнейшее 
развитие событий. Ближе к 
концу недели должно нала-
диться ваше финансовое 
состояние, дела будут идти 
стабильно. Кроме прочего, 
вы можете получить неожи-
данную премию или ценный 
подарок. Выходные дни луч-
ше всего провести у домаш-
него очага.

ТЕЛЕЦ. На этой 
неделе вы увлече-
тесь общением с 

родными, будете много 
вспоминать о своем детстве 
и том, что позволит найти 
цель в жизни. Вы сможете 
накопить необходимые силы  
и начнете двигаться вперед 
в поисках долгожданной 
гармонии. Этот период бу-
дет весьма интенсивным 
для вас, но окончание неде-
ли все же лучше провести 
без лишних усилий, заняв-
шись размышлениями.

БЛИЗНЕЦЫ. На-
чало недели может 
пойти вам на пользу, 

хотя это будет период, отли-
чающийся эмоциональным 
застоем. За это время вы 
сможете разобраться в сво-
их желаниях, понять, что вам 
действительно необходимо, 
а также выяснить, почему 
все происходящее вокруг 
приносит негативные эмо-
ции. В результате вы сможе-
те разработать план даль-
нейших действий, чтобы до-

стичь морального удовлет-
ворения и добиться постав-
ленных перед собой задач. 

РАК. Предстоящая 
неделя станет весь-
ма активной для вас, 

в голову придут совсем но-
вые идеи, позволяющие 
развивать любые начинания 
с далеко идущими планами. 
Среди множества прекрас-
ных мыслей вы найдете 
именно те, которые стоит 
реализовать. У вас возник-
нут яркие чувства, которые 
можно будет использовать 
не только для налаживания 
личных отношений, но и для 
творчества. 

ЛЕВ.  На этой не-
деле предстоит из-
бавиться от того ста-

рого, что мешает вам полно-
ценно жить и развиваться 
дальше. Пора забыть о 
прош лом негативе и освобо-
дить место для всего ново-
го и светлого. Вам стоит по-
менять свои взгляды, отка-
завшись от устоявшихся ми-
ровоззрений и полностью 
изживших себя привычек. 
Этот процесс может ока-
заться весьма болезненным, 
но вам предстоит все это пе-
режить, чтобы реализовать 
новые возможности.

ДЕВА.  Вам удаст-
ся не только добить-
ся выполнения по-

ставленных задач, но и наме-
тить планы на ближайшее бу-
дущее. Однако не спешите: 
нужно создать четко уста-
новленный план и беспре-
кословно ему следовать, 

только тогда впереди вас 
ожидает успех. Лишь ясность 
и последовательность дей-
ствий приведут вас к благо-
приятным результатам.

ВЕСЫ. Будущая 
неделя будет успеш-
ной, любые дела не 

станут для вас слишком 
сложными. Единственной 
неприятностью для вас мо-
жет стать лишь неожиданная 
нестабильность в финансах. 
Однако вы будете совсем не 
ск лонны обращать при-
стальное внимание на такие 
приземленные вещи, как ма-
териальная сфера.

СКОРПИОН. Вы 
должны будете пока-
зать свои истинные 

качества и широкие возмож-
ности. От вас потребуется 
вдумчивость, спокойствие и 
смекалка. Ваша вниматель-
ность не даст упустить из 
виду важные мелочи, вы ста-
нете мыслить широко и глу-
боко. Все эти качества вме-
сте помогут вам не упустить 
благоприятные моменты и 
на 100% использовать пре-
доставляемые вам шансы.

СТРЕЛЕЦ. Пред-
стоящая неделя не-
благоприятна для 

личной жизни, поэтому не 

настраивайтесь на положи-
тельные события в этой сфе-
ре. Вам сейчас не стоит слу-
шать свое сердце, лучше ре-
шать возникающие пробле-
мы головой и талантом. Не-
обходимо подавление эмо-
ций и холодный расчет – это 
позволит вам контролиро-
вать развитие событий.

КОЗЕРОГ. Очень 
важно добиться гар-
монии между свои-

ми чувствами, способностя-
ми и желаниями. В предсто-
ящие семь дней нельзя идти 
ни на какие крайности, так 
как любая чрезмерность 
способна только навредить 
вам. Вы сможете найти гар-
монию, если определите 
д л я  с е б я  з о л о т у ю 
середину. 

ВОДОЛЕЙ. Начало 
этой недели станет 
для вас тяжелым и 

весьма утомительным во 
многих отношениях.  Но  бу-
дет необходимо собрать 
силы, чтобы сделать оконча-
тельный шаг и довести до 
конца все начатое. Вы уви-
дите положительные резуль-
таты, и это должно сильно 
порадовать вас. Окончание 
недели лучше всего прове-
сти в дружеской компании, 
однако не веселитесь слиш-
ком активно.

РЫБЫ. Будущая 
неделя станет для 
вас периодом раз-

личных начинаний. Кроме 
того, она весьма удачна для 
завязывания партнерских 
отношений, поскольку у вас 
станут появляться интерес-
ные идеи для совместной 
деятельности. Вам будет не-
сложно составить планы и 
наметить пути дальнейшего 
развития, что позволит ак-
тивно взяться за необходи-
мые дела. Конец недели 
должен порадовать вас в 
материальном плане. Но в 
этот период не отказывайте 
в помощи другим людям – 
они обязательно в дальней-
шем помогут вам, как толь-
к о  в о з н и к н е т  т а к а я 
необходимость.

Наталия РОДИОНОВА

Кофе-тайм
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